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Праздник в «Зазеркалье»
Это походило на чудо. 

Две-три минуты — и мы 
оказались на глубине высот
ного дома. Чуть в стороне, 
над нами — холодное зерка
ло городского пруда Сверд
ловска. И дно уже не дно, 
а мощная, подпираемая тю
бингами, крыша метротонне- 
ля. Казалось, все изменило 
свою окраску и поступки уже 
невозможно объяснить. Стра
на «Зазеркалье», которую 
выдумал английский писа
тель прошлого века Льюис 
Кэрролл.

А между тем, события 
развивались своим чередом. 
По левому перегонному тон
нелю цепочкой' шли люди, 
они поздравляли друг дру
га. Жали руки. Словно па
роль звучало магическое 
слово «сбойка». П как от
зыв — событие для метро
строителей сродни запуску 
космического корабля.

Сбойка, а проще ■— ликви
дация последнего препятст
вия на пути идущих навстре
чу друг другу . двух проход
ческих колллективов, имеет 
свои исторические корни и 
традиции. Впервые праздно
вать ее начали в 30-е годы 
на строительстве Московско
го метрополитена. «Это итог 
многотрудной работы, это 
встреча людей», — пояснил 
начальник управления строи
тельства «Свердловскметро- 
строй» П. В. Семенов.

Свердловские метрострои
тели отмечают уже шестую 
сбойку. Сбойку, аналогов 
которой в стране нет. По ле
вому тоннелю, от станции 
«Площадь 1905 года» до

сто строк о важном—--------------------

КОГДА ИСЧЕЗАЕТ
УВАЖЕНИЕ

«Здравствуй, дорогая редакция! Наша учительница ма
тематики считает, что я конченый человек и все дороги 
для меня закрыты. Вот слова этой учительницы: «Если уче
ник плохо учится, он уже не человек». Правда ли это? Что 
мне делать? Жду ответа в вашей газете.

Саша».
Вот такое пришло на днях письмо. Под ним не было 

фамилии и адреса, но отложить его в сторону не подни
малась рука. Что же можно ответить подростку в такой 
ситуации? Объяснить ему, что педагог не прав, и он, Са
ша, такой же полноправный член нашего общества, как 
все?

Как быть, если у закоренелого двоечника горят руки 
по молотку или рубанку и он наотрез отказывается си
деть в восьмом классе обычной школы второй год, да
же если его привязать к парте и караулить посменно?

Это случается, к сожалению, очень часто: не определи
ли вовремя мальчишку во вспомогательную школу, где 
нагрузка соответствует его способностям. И хороший, 
добрый парень мучается долгие годы в классе, не успе
вая даже за последним двоечником-лентяем. Из школы 
его отпустить нельзя: закон о всеобуче. И на работу 
устроить сложно, даже если его руки требуются, сразу 
следует вопрос: «А где ты будешь учиться?».

Восьмилетнее обучение обязательно — кто сегодня 
станет с этим спорить? Но когда, какой инструкцией оп
ределено, что получить аттестат об окончании восьми 
классов подросток может только в дневной школе? Есть 
же вечерние, даже заочные.

Школы такие есть, но в них почти нет восьмых клас
сов. Во всяком случае, очень мало. Желающих учиться 
в них гораздо больше. Об этом красноречиво свидетель
ствует редакционная почта. «Помогите устроить сына 
в ПТУ с семилеткой! — просит читательница Ф. А. 
Буркова из Свердловска. — В школе ему больше на
ходиться невозможно, его грозятся отправить в спец
школу, хотя никакого преступления он еще не совер
шил!».

Конечно, в каждом конкретном случае причины конф
ликта свои. Но результат почти всегда один и тот же: 
на подростка начинают оформлять документы в спец-

• школу или спецПТУ, в зависимости от возраста. Из 
гуманных, казалось бы, соображений: помочь ему полу
чить образование, пусть даже в условиях особого режи
ма.

В № 72 и № 201 нашей газеты мы уже рассказывали 
о судьбе Максима Стяжкина. В школу № 73 он не хо
дил больше года, а восьмого вечернего класса в Верх- 
Исетском районе нет. Итогом этого многомесячного без
делья было преступление. Недавно подобная ситуация 
повторилась с другим подростком, Сашей Расковаловым, 
о котором тоже писала наша газета (материал Т. Чер
вяковой «На разных полюсах» в № 184).

Когда после публикации он был освобожден из дет
приемника, на работу его приняли в ЖКК домострои
тельного комбината охотно. Три месяца Саша трудился 
здесь плотником, без прогулов и опозданий. И все три 
месяца обивал пороги вечерней школы, потому что вось
мой класс ему больше было заканчивать негде: средняя 
школа № 41 от Саши Расковалова отказалась. Три ме
сяца он нигде не учился. Теперь ему эту возможность 
предоставили: в спецПТУ. От преступления Сашу убере
гли. То,лько всегда ли нужно спасать подростка крайним 
путем?

— Вечерние школы не должны отказывать таким ре
бятам в праве поступления! — это мнение инспектора 
облоно Генриетты Павловны Сутягиной. — Не только в 
восьмой — даже в шестой класс в особых случаях. А 
если сегодня такие отказы есть — просто в этих школах 
не хотят лишних хлопот.

У педагогов есть объективные причины. Но ведь и у 
нашего читателя Саши, по иронии судьбы — тезки Рас- 
ковалова — такие причины найдутся. Из за которых он 
получает по математике двойку за двойкой. И учительни
ца уже «не считает его человеком». Проблемы появля
ются, когда исчезает взаимное уважение ■— взрослых 
и детей. А его не’ добавишь механически, как часы в 
учебной нагрузке...

Д. ЮШКОВ.

пятилетка ускорения: твой вклад

Свердловск
Конференция молодых спе

циалистов и выставка научно- 
технического творчества моло
дежи машиностроительного за
вода имени М. И. Калинина 
подвели итоги двухгодичного 
смотра НТТМ.

Представлено 20 работ но
ваторов. Главные критерии — 
новизна идей, экономический 
эффект, возможность приме
нения на производстве. Так, 
инженер М. Жаров предста
вил разработку использования 
ультразвуковой дефектоско
пии металлов.

Перспективной формой 
признаны временные моло
дежные творческие коллекти
вы. В информационно-вычис
лительном отделе инженеры 
Н. Турсумбаев, В. Куфко, 
В. Вотов и В. Орлов объеди

позиция
Сергей Шитиков:

«Конкретное дело
не терпит пустословия»

АНКЕТНЫЕ ДАННЫЕ: 
Сергей Шитиков, 24 года. 
Наладчик цикловых токар
ных автоматов Нижнетурин
ского машиностроительного 
завода. Член обкома ВЛКСМ, 
заместитель секретаря завод
ского комитета комсомола 
по идеологической работе, 
секретарь цеховой комсо
мольской организации.

ОТСТУПЛЕНИЕ ПЕРВОЕ.
Встреча состоялась вече

ром, сразу после заседания 
бюро заводского комитета 
комсомола. Мы сидели в 
просторном и уютном кабине
те.

Разговор с Сергеем не 
клеился с самого начала.

— Не знаю, смогу ли я 
удовлетворить ваш интерес, 
— он откинулся на спинку 
стула, задумался. Потом не 
торопясь заговорил о том. 
что его волнует, о комсо
мольской работе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Меня 
уже давно смущает это поло
жение. На сегодняшний день 
я формально числюсь сразу 
в трех выборных органах. 
Верно ли это? Нельзя разры
ваться сразу на несколько 
частей. Ничего хорошего из 
этого не получится. Люббе 
дело не терпит суеты и пу
стословия.

Возьмем мою работу в об
коме комсомола. Я и сейчас 
не могу понять, по каким та
ким характеристикам меня 
выбирали. Теперь сожалею 
лишь об одном, что занимаю 
чье-то место. -В обкоме я не 
веду никакой работы. Прав

станции «Парк Славы» прой
дено 820 метров, из которых 
более 350 пролегли под го
родским прудом! Причем в 
сложных гидрогеологических 
условиях. Проходчикам по
требовались сотни тонн бе
тона для заполнения пустот.

— Друзья, все это поза
ди! — II. В. Семенов сделал 
паузу. Чувствовалось, Павел 
Васильевич волнуется не 
меньше самих проходчиков. 
— Тяжелый труд выполнен. 
Вольшое вам спасибо! Я уве
рен, как и обещали, 5 нояб
ря 1989 года первый поезд 
метро отправится в свой пер
вый рейс.

— Уникальность момента 
заключается еще и в том, 
что впервые под зеркалом 
воды работы велись буро
взрывным способом. — под
черкнул заведующий отде
лом транспорта и связи об
кома КПСС А. Ф. Небеснов. 
— Проходчики с честью 
справились с порученным 
делом и справились на пять 
дней раньше срока.

Много было сказано теп
лых и праздничных слов. Ис
кренних и от души. Ребята 
этого вполне заслужили. И 
Василий Гусельников, и Ва
силий Каюков, и Александр 
Бородавкин, и Яков Птичкин 
в буквальном смысле слова 
с боем взяли перегон. Мы 
слышали, как где-то в отда
лении бухнул взрыв. Идет 
проходка. Идет тяжело и, по 
европейским меркам, .архи
медленно: в сутки, чуть 
больше двадцати метров.

Сбойка. Она входит в 
судьбу проходчика, как поко
ренная альпинистом ' верши
на. Или завершение круго

нились во ВТМК и создали 
автол^атизированное рабочее 
место технолога на базе мик- 
роЭВМ. А в отделе автомати
зации собралась инициативная 
группа — заместитель Началь
ника отдела Е. Логачев, инже
неры С. Морозов, А. Жижин, 
В. Орлов взялись за создание 
гибкого производственного 
комплекса.

Главный инженер завода 
А. И. Колясников дал высо
кую оценку разработкам.

Т. ФИСЕНКО, 
корр. многотиражной 

газеты.

Белоярский 
район

В новом микрорайоне по
селка энергетиков Белоярской 
атомной электростанции, на 
живописном берегу водохра

да, официально числюсь в 
комиссии по военно-патрио
тическому воспитанию моло
дежи. Чья в том вина? Моя... 
Хотя и не только моя.

Не хочу оправдывать 
свое бездействие. Но есть 
один вопрос, который хочу 
задать бюро обкома комсо
мола. Почему я введен имен
но в эту комиссию? Вопрос 
не праздный. Для этого не
обходимо «вариться» во всех 
делах, связываться с воен
но - спортивными секциями, 
школами ДОСААФ и т. д. 
То есть быть в курсе всех 
проблем. Без этого нельзя 
по-настоящему вести работу. 
Я же в данных вопросах не
сведущ. А для восполнения 
пробела просто не хвата
ет времени. Лучше бы при
нимать участие в работе 
комиссий, связанных с про
изводством. Мне это близко 
и знакомо.

Что же получается? Зна
чит, уже заранее, когда меня 
заносили в список комиссии 
по военно - патриотическому 
воспитанию, я был «запро
граммирован» как балласт. 
О какой же перестройке в 
комсомоле может идти речь, 
когда о человеке думают в 
последнюю очередь? Лишь 
бы «галочка» в отчете. Вот 
и возникает дилемма: или 
создавать видимость работы, 
или ничего не делать.

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ.
Секретарь комитета 

ВЛКСМ машиностроительно
го завода Людмила Сысое
ва: «Трудно в двух сло

светного путешествия. Осо
бенно если сбойка уникаль
на по своей трудности и путь 
к ней был нелегок и нескор.

О. ЕРМОЛАЕВ.

нилища вырос новый пятиэтаж
ный дом. В первых числах 
января в него въедут 45 моло
дых семей. Среди них Миха- 
их Котлов, Николай Тимерг’а- 
лиев, Сергей Боярский и дру
гие. Все они—бойцы строитель
ного отряда МЖК-1 поселка 
Заречный.

По соседству с ним подра
стают два девятиэтажных дома 
молодежного жилого комплек
са, который сдадут уже в на
ступающем году. В планах 
также строительство молодеж
ного кафе, магазина и... театра 
юного зрителя. Он будет ор
ганизован на основе театраль
ной студии Дома культуры 
«Ровесник». Подходят к концу 
организационные работы по 
планированию МЖК-2.,

Я. БОРИСОВ.

Сысерть
Несмотря на то, что завод 

художественного фарфора пе
реживает реконструкцию.

вах охарактеризовать Сер
гея. Скажу лишь од
но — готовлю его на свое 
место. Надежный товарищ. 
Но есть у него и проблемы. 
Почти такие же, как и у ме
ня. Когда я работала секре
тарем комсомольской органи
зации заводоуправления, то 
все получалось. Как стала 
секретарем комитета ВЛКСМ 
завода, сразу стали возни
кать проблемы. То же самое 
происходит и у Сергея.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Отно
сительно моего пребывания 
в цеховой комсомольской ор
ганизации срабатывает ста
рый испытанный принцип: 
если работаешь на «сторо
не», то поработай и на нас. 
Не помогают никакие само
отводы. Такие вопросы поч
ти всегда решаются едино
гласно — лишь бы не меня. 
Не хотят комсомольцы зани
маться общественной рабо
той. Это еще одна из проб
лем, которая наиболее остро 
чувствуется в «первичках». 
Сегодня высказывается мно
жество мнении о том, как 
поднять престиж комсомола.

Взять хотя бы вопрос о 
строительстве в поселке 
машзавода своего МЖК. 
Сколько раз заводской коми-» 
тет комсомола поднимал его 
перед администрацией. В от
вет: нет острой необходимо
сти. Как возникнет, так и 
начнем строительство моло
дежного комплекса. Но тог
да уже будет поздно. Так и 
не можем настоять, доказать 
свою правоту. Отсюда и от-

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
* 2-я СТРАНИЦА

«КМК Татьяны Малышки
ной был на Сосновсксм мо
лочном комплексе остров
ном, оазисом, к сожалению, 
до сих пор не общеприня
той социалистической трудо
вой морали. Оазисом, кото
рый поглотили невнимание 
и недоверие со стороны ру
ководителей комплекса». Об 
этом — публикация «Татья
нин летнии день».

« 3-я СТРАНИЦА
«Созвездие славы» — ре

цензия на последнюю книгу 
свердловского писателя Лео
нида Печенкина «Награжда
ет Родина».

* 4-я СТРАНИЦА
Более восьмидесяти стрел

ков собрались в Нижнем Та
гиле, чтобы поспорить за пе
реходящий кубок и грамоты 
«На смену!» С итогами со
ревнований по пулевой 
стрельбе «Снайпер Урала-87» 
знакомит фоторепортаж «Не 
расстался с кубком «Факел».

НА СНИМКАХ: участники 
митинга; во время вручения 
передовикам наград ЦК 
ВЛКСМ.

Фото А. ЛАПТЕВА.

план года здесь завершен уже 
сегодня. На 2 миллиона 740 
тысяч рублей высококачест
венной продукции получили 
нынче покупатели, в большин
стве своем — труженики Сред
него Урала.

Изделия завода пользуются 
повышенным спросом, особен
но в эти предновогодние дни. 
Как всегда, празднично вы
глядят фарфоровые чайные и 
кофейные сервизы, кувшины 
и вазы, другие предметы су
венирного и бытового назна
чения.

Большой вклад в досрочное 
выполнение годового задания 
внесла и заводская комсо
мольская организация, в кото
рой насчитывается около ста 
человек. Среди них секретарь 
Марина Литовченко, художник 
творческой группы, Вера Сти- 
хина, бригадир Комсомоль
ске- - молодежного коллек
тива литейщиков, и многие 
другие.

В. ВЛАДИМОВ.

ношение к комсомолу — он 
ничего не делает самостоя
тельно, без подсказки свы
ше. В этом есть и моя вина. 
Хотя сам живу у родителей 
жены, и жилищный вопрос 
для меня не последний.

Примерно та же история 
происходит с организацией 
комсомольско - молодежного 
коллектива в цехе. Говорят 
об этом наши рабочие давно 
и пока безрезультатно. Ведь 
в нашей бригаде в основном 
молодежь. Средний возраст 
26—27 лет. Администрация 
завода не возражает, обе

калёндарь комсорга: январь

НА СТАРТ
В НОВОМ ГОДУ

Пройдет совсем немного 
времени, и в свои права всту
пит новый, 1988 год.

С января многие предприя
тия области начнут работать 
в условиях хозрасчета и само
финансирования. Забот в эти 
дни появится немало. И в свя
зи с этим твоя задача, ком
сорг, добиться, чтобы комсо
мольцы, все молодые труже
ники прошли экономический 
всеобуч.

Следует продолжать работу 
по участию в разработке кол
лективного договора. Задача 
комитетов комсомола — по 
максимуму учесть предложе
ния и замечания комсомоль
цев и молодежи, уметь от
стоять свое мнение. Обрати, 
комсорг, особое внимание на 
жизненно важные нужды мо
лодежи. Настойчийость, целе
устремленность секретарей 
комсомольских организаций 
колхоза имени Я. М. Свердло
ва, совхоза «Кадниковский» 
Сысертского района, Сверд
ловской и Рефтинской птице
фабрик, совхоза «Арамашев- 
ский» Алапаевского района 
позволяет добиваться реше
ния молодежных вопросов че
рез коллективный договор.

Продолжается формирова
ние советов трудовых коллек
тивов. Необходимо, чтобы ком
сомольские организации обес
печили свое представительство 
в советах в лице лучших мо
лодых рабочих и служащих. 
Совместно с профсоюзным 
комитетом следует начать раз
работку условий социалистиче
ского соревнования среди 
молодежи, комсомольско-мо
лодежных коллективов на 
1988 год.

Началась аттестация Комсо
мольске - молодежных кол
лективов. Лучшему проведе
нию аттестации будет способ
ствовать своевременное офор
мление приказа о проведении 
аттестации, графика проведе
ния, утверждение аттестацион
ной комиссии.

Сельскому комсомольскому 
активу необходимо принять 
участие в заключении догово
ров «Город — селу», главным 
разделом которых должна 
быть договоренность о форми
ровании сельскохозяйственных 
комсомольско - молодежных 
отрядов для работы в период 
сельхозработ. Гарантом эф
фективной работы отрядов яв
ляется прежде всего создание 
условий труда и быта для при
езжающих на село бойцов. 
Значительная роль в решении 
этого вопроса принадлежит 
комитетам комсомола совхо
зов, колхозов. Ждали своих ше
фов хозяйственники и коми
теты комсомола совхозов 
«Верхнесалдинский», «Нижне- 
салдинский», «Николо-Павлов
ский», «Пригородный», «Яров- 
ской» Тугулымского, «Дуб- 
ский» Ирбитского, «Режевской» 
и «Глинский» Режевского райо
нов, и в этих хозяйствах кор
ма были заготовлены качест
венно и своевременно, убран 
полностью картофель с за
крепленных полей.

В период зимовки скота 
встает вопрос об обеспечении 
всех ферм и комплексов 
ценной добавкой к кормам— 
хвоей. Хорошо было бы в ян
варе-феврале провести моло
дежные субботники по заго
товке хвои, организовать ра
боту штабов «Комсомольского 
прожектора», по контролю за 
рациональным использованием 
кормов.

Комсорг! Молодые тружени
ки Пермской области вызвали 
своих коллег из Свердловской 
области на соревнование за 
«Приз вызова». Они предлага-

щает помочь. Но воз и ны
не там. Только здесь мы не 
собираемся опускать руки. 
Цеховая комсомольская ор
ганизация будет идти до кон
ца. Ибо организация КМК 
решает многие хозяйствен
ные вопросы — с поставкой 
заготовок, с изготовлением 
оснастки. Главное же, брига
да станет единым коллекти
вом.

ОТСТУПЛЕНИЕ ВТОРОЕ:
На следующий день мы 

встретились на пленуме гор
кома комсомола. Он был по
священ выборам первого 

ют организовать соревнование 
между комсомольско - моло
дежными коллективами поле
водства. Давай, комсорг, ре
шать вместе: примем ли вы
зов? Каким должен быть приз? 
По каким показателям подво
дить итоги? Свои предложе
ния присылай в обком комсо
мола с пометкой «Приз вы
зова» — Пермская и Сверд
ловская области».

Комсорг! 18 декабря в ис
полнительном комитете обла
стного Совета народных депу
татов состоялось первое засе
дание областного координа
ционного совета [OKCJ науч
но - технического творчества 
молодежи (HTTMJ. Он рассмот
рел на своем заседании воп
рос о создании в Свердлов
ской области единой общест
венно - государственной си
стемы НТТМ. Цель ее заклю
чается в том, чтобы обеспе
чить государственную под
держку, стимулирование и ис
пользование в народном хо
зяйстве творческой активно
сти молодежи, активизировать 
и координировать соответст
вующую деятельность всех го
сударственных и обществен
ных органов и организаций, 
объединить их усилия и сред
ства для дальнейшего совер
шенствования идейно - поли
тического, трудового и нрав
ственного воспитания молоде
жи, увеличения ее реального 
вклада в ускорение научно- 
технического прогресса.

Продолжается учебный год 
в системе комсомольской по
литучебы. Однако не все ко
митеты комсомола уделяют 
вопросам организации учебы 
должное внимание. Так обсто
ят дела в Новолялинском, 
Пригородном, Сысертском 
райкомах, Ревдинском горкоме 
комсомола. Предлагаем тебе, 
комсорг, рассмотреть ход уче
бы на заседании бюро, ком
сомольском собрании, наме
тить конкретные меры по ее 
качественной перестройке.

Веселая пора наступает у 
школьников: праздники у но
вогодней елки, веселые спор
тивные соревнования, поездки 
по интересным местам. Во 
время каникул пройдут заня
тия школ комсомольского и 
пионерского актива. Твоя за
дача, комсорг, помочь ребятам 
в организации этих дел.

Январь — ответственная 
пора в жизни студентов. Пол
ным ходом идет экзаменаци
онная сессия, работают штабы 
сессии, консультационные 
пункты. Помни, комсорг, с 
этого года представителям вы
борного актива студенческих 
общественных организаций, 
старостам групп разрешено 
присутствовать на зачетах, эк
заменах, защитах курсовых и 
дипломных работ и проектов, 
вносить предложения по со
вершенствованию практики их 
проведения.

Не за горами заседание 
стипендиальных комиссий. Уже 
сейчас надо подумать, кто 
войдет в их состав. Это будут 
ваши первые самостоятель
ные шаги в управлении вузом.

Продолжается смотр боеви
тости первичных комсомоль
ских организаций. Творчески, 
по-деловому проходит смотр 
в первичных комсомольских 
организациях городов Асбест, 
Каменск-Уральский, Перво
уральск, в Туринском районе. 
Твоя задача, комсорг, акти
визировать смотр, стремиться 
к поиску новых форм работы, 
отвечающих интересам ком
сомольцев и молодежи.

Успехов тебе, комсорг, в но
вом году!

секретаря городского комите
та ВЛКСМ. В перерыве меж
ду заседаниями, когда велся 
подсчет голосов, я подсел к 
Сергею. Хотел узнать его 
впечатление о пленуме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: —Честно 
говоря, я не доволен. Ни 
один из кандидатов не вы
ступил со своей программой 
действий. А ведь кому-то из 
них уже с завтрашнего дня 
приступать к обязанностям 
первого секретаря. Как же 
они себя поведут? Это, кста
ти, подтверждение нашего 
вчерашнего разговора. Труд
но в комсомоле с кадрами.

ОСТРЫЙ ВОПРОС: «Сер
гей, с чего бы ты начал 
свою работу, если стал бы 
первым секретарем Нижне
туринского горкома комсомо
ла?»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: — Ос
новной бы упор сделал на 
встречи с трудовыми кол
лективами, рядовыми комсо
мольцами. Несмотря на то, 
что первые секретари посто
янно «зашиваются» с бума
гами.

Из направлений работы 
выбрал бы главный — до
суг. У нас в городе он ре
шается крайне слабо. Кон
кретно на машзаводе плани
руем оформить собственными 
силами кафе «Молодежнре» 
при рабочем общежитии, 
разбить комсомольскую ал
лею.

Обратил бы внимание на 
комсомольскую учебу коми
тетов: если секретари и вы
езжают раз в год на семи
нары, то «комитетчики» ос
таются почти без внимания. 
Не знают, что и как делать, 
особенно на первых порах.

И, наконец, давно пора 
организовать «прямую 
связь» с горкомом комсомо
ла. Выяснить, что волнует 
рядовых комсомольцев, о 
чем они думают.
Фото В. КИРПИЩИКОВА.

Нижняя Тура.
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МЖК — социальное творчество

«СДЕЛАНО ВНЕДРЕНЧЕСКИМ
Определенно можно сказать, 

что техническое оснащение за
водов стройиндустрии Сверд
ловска пока отстает от планов 
обеспечения населения жильем. 
До сих пор полная автоматиза
ция зачастую является здесь 
мечтой. Сразу оговорюсь: ре
альной мечтой, так как первые 
шаги к ее осуществлению уже 
сделаны.

Судите сами: если стекло- 
крошка для плит внешней от
делки зданий при разгрузке 
вагонов засыпалась в мешки 
для хранения на складах, то 
сколько на эти трудоемкие 
операции уходило времени и 
физических сил грузчиков? 
Большая ли здесь производи
тельность труда? Теперь 
крошка загружается непосред
ственно из вагонов в бункеры, 
которые выдают стеклокрошку 
в любом количестве.

А вот последние новшества. 
Машина утилизации для дроб
ления бракованных плит. Быв
ший брак пойдет на повторную 
заливку или будет использован 
в строительстве дорог. И авто
матическая линия сварки кар
касов плит, которая повысит 
производительность труда по 
сравнению с ручной сваркой в 
несколько раз. Налицо рацио
нальное использование мате
риалов и сокращение доли руч
ного труда.

Все это—плоды творческой 
деятельности эмжековцев. Пер
выми взялись за нее строитель
ные отряды МЖК-1 на рекон
струкции завода железобетон
ных изделий. Техническое пе
ревооружение. внедрение, каза
лось бы, незначительных при
способлений, снижающих про
цент ручной работы, подняли 
качество и количество продук
ции завода.

Вопрос об этом назрел дав
но. Но кто возьмется помочь 
вывести технологическое осна
щение предприятий стройинду
стрии на уровень сегодняшнего 
дня? Строителям молодежных 

Сейчас бы увидел 
ее, вряд ли узнал. 
Пытаюсь восстано
вить в памяти черты ее ли

ца, но нет, не получается. 
Сохранилось только ощуще
ние, легкое, как акварель
ный набросок: солнечный 
день, женщина, излучающая 
энергию, молодость, скорая 
на улыбку и разговор. На 
дворе весна, а может, нача
ло лета восемьдесят шесто
го. Воздух свеж и прозра
чен, он бодрит, и жизнь 
обещает долгожданные пе
ремены. И Татьяна Малыш
кина, доярка Сосновского 
молочного комплекса гос- 
племзавода «Пионер», пред
ставляется вестницей под
ступившей новизны, и весь 
ее облик очень подходит по
гожему дню.

Во внешнем — внутрен
нее. В улыбке — природ
ный оптимизм, в непринуж
денности — уверенность в 
своих силах. Татьяна утвер
ждает себя. Наперекор мол
ве, наперекор козням.

А все началось с того, 
что ее наградили орденом. 
Казалось, какие могут быть 
сомнения, что наградили 
справедливо. В 1985 году 
она получила от каждой ко
ровы своей группы больше 
пяти с половиной тысяч ки
лограммов молока. Ленивым 
да нерадивым такого ре
зультата сроду не добиться.

И все-таки пошли раз
говоры. Если вкратце обоз
начить их суть, то получит
ся нечто неутешительное 
для Малышкиной: будто не 
молоко она доила, а снима
ла пенки.

Татьяна работала на конт
рольном дворе. Для Соснов
ского молочного комплекса 
это почти то же самое, 
что опытный участок для 
завода пли ведущая ' ла
боратория для НИИ. Здесь 
собраны мастерицы. Они 
и телятницы, и доярки хоть 
куда. Набирают молодняк, 
выращивают его, готовят к 
запуску, а потом получают 
от первотелок такое молоко, 
какое жиготноводам из дру
гих корпусов только что 
присниться может. Лидия 
Яковлевна Птицына надаи
вала, к примеру, больше 
7000 килограммов от каж- 
дрй коровы.

; Если и захотелось бы 
придумать .систему, где че
ловек отчетливей сознавал 
силу своих рук и величину 
собственных умений, то 
вряд ли бы родилось что- 
нибудь лучше, совершенней, 
умней. Поставить на ноги 
группу — все равно, что 
поднять семью.

Так вот, Татьяне Малыш
киной молва вменяла в ви
ну, что не прошла молодая 
доярка вместе со своими 
подопечными весь путь' к 
большому молоку, что не 
кормила из соски, не выха
живала едва родившихся те
лят. Поначалу она работала 
подменной, а с группой, ко
торую потом получила, за
нималась другая женщина. 
И выходит, пять с полови- 
йой тысяч — не только ее 
заслуга.

К тому же летом 1985 года 
Татьяна ездила в Москву, на 
Фестиваль молодежи и студен
тов. Считай, полмесяца не ра
ботала. Да и что это ей, по су
ти новичку, такие почести —- 
и орден, и поездка в столицу?

«Разговоры, разговоры...». 
Они плетутся, как сеть, они 
множатся, как мальки после 
нереста, и наконец обретают 
выход — в мимоходом брошен
ном язвительном словце, в от
крытой ругани или вызываю
щем молчании.

Татьяна ужо набрала новую 
группу телят, но гордость не 
позволяла больше оставаться на

жилых комплексов и карты 
в руки. Среди них много инже
неров, техников, и стимул есть: 
эмжэковцы выиграют в постав
ке и в качестве стройматериа
лов для МЖК.

По решению партийных орга
нов эта задача была поставле
на перед внедренческими отря
дами из свердловских МЖК, 
привлеченными к работе на за
воде крупнопанельного домо
строения.

Бойцы внедренческих отрядов 
начали с комплексного исследо
вания: определили наиболее 
«узкие места» в производстве, 
создали «портфель заказов», по 
которому планировалась даль
нейшая работа. В соответствии 
с заказом творческая бригада 
готовила проект. Все спроекти
рованное на бумаге без промед
ления воплощалось в реаль
ность.

Так, отработав договорной 
срок на заводе ЖБИ, внедрен
ческий отряд № 35 МЖК «Ком
сомольский», руководил кото
рым Евгений Коложвари, имел 
в «копилке» несколько заказов, 
доведенных до уровня требуе
мой механизации. Некоторые 
из них уже эксплуатируются, 
другие «ждут» электронной 
«начинки». Другими словами: 
отряд занимался изготовлени
ем механической оснастки для 
будущих приспособлений. А вот 
автоматика для них — это об
ласть деятельности бригад из 
МЖК-4.

На днях внедренческий отряд 
№ 7 из МЖК-4 под руководст
вом Виктора Русинова присту
пил к реконструкции оборудо
вания под три электронных до
затора УД-1, предназначенных 
для автоматизации дозирования 
и приготовления бетонных сме
сей.

Над этими установками ра
ботала творчесная группа это
го МЖК в составе Сергея Ста
рикова, Анатолия Почежерце- 
ва, Юрия Низова и Владимира 
Лобанова. За основу была взя
та готовая разработка одесско
го филиала института «Орг- 

контрольном дворе. Решила: 
«Я вам докажу!». Что если со
брать молодых доярок, создать 
подрядный коллектив, работать 
вместе, дружно, сообща — не
ужто не добьемся большого 
молока. Переговорила с тогдаш
ним секретарем комитета 
ВЛКСМ госплемзавода Натальей 
Упоровой, та поддержала горя, 
чо, помогла, и в феврале во
семьдесят шестого на Соснов- 
ском комплексе появился ком
сомольско-молодежный коллек
тив.

И снова возвращаюсь мыс
ленно в погожий день конца 
весны или начала лета и 
прокручиваю в памяти на
шу беседу. Татьяна расска
зывала, что они в своем 
корпусе стараются поддер
живать чистоту, каждую не
делю занимаются побелкой. 
Что дисциплина у них стро
гая, и когда Костя Пав
лов прогулял в очередной ■■■
раз, то было собрание и 
общим решением «посади
ли» его временно на тариф. 
Что недавно встречались с 
девчатами с Зырянской 
фермы совхоза «Балаир- 
ский», и на встрече было 
что-то вроде конкурса, и хо
тя победа досталась сопер
никам, но профессиональная 
подготовка у еосновских жи
вотноводов оказалась луч
ше. А еще ходят стрелять в 
тир, отмечают дни рожде
ния друг друга. Молока боль
шого нынче, правда, не по
лучат (много животных в 
запуске), но зато следующий 
год должен быть удачным, 
коровы подобрались в боль
шинстве своем продуктив
ные.

Меня тогда не оставляла 
мысль: как же все-таки ре
шилась эта женщина, у ко
торой двое детей, поменять 
престижное место на конт
рольном дворе на хлопот
ную должность руководите
ля КМ К, потеряв в зарпла
те около сотни рублей в ме
сяц. Каким характером на
до обладать, чтобы бросить 
вызов всем и вся. И при 
этом сохранить способность 
улыбаться и верить в удачу. 
Выдержит или нет? Дока
жет или не докажет? Выда
вать авансы не хотелось, 
надежней, пожалуй, подож
дать полтора года. Д тому 
времени станет ясно, полу
чит ли КМК Малышкиной 
большое молоко. Я завязал 
в памяти узелок и стал 
ждать.

И ВОТ полтора года 
прошли. Скажу сра
зу: справок о КМК 

Малышкиной я не наводил. 
Хотелось соблюсти чи
стоту «эксперимента»: ни 
во что не вмешиваться, 
пусть время и обстоятельст
ва свободно распоряжаются 
людскими судьбами, пусть 
ход событий будет естест
вен, подчинен собственным 
законам. В назначенный 
для себя день я просто сел 
в автобус и приехал в Тали- 
ЦУ-

В райкоме комсомола поз
накомился с инструктором 
Володей Храповицким. В 
его кабинете на стене висит 
большой, аккуратно раз
графленный лист ватмана,

ОТРЯДОМ»
энергострой». Разработка сверд
ловских ребят продемонстриро
вала возможности отечествен
ной стройиндустрии на между
народной выставке. Вот что го
ворят цифры: годовой экономи
ческий эффект одной такой 
установки — 40 тысяч рублей. 
И это только за счет экономии 
цемента. Полный эффект зна
чительно выше. При этом элек
троника высвободит пять-шесть 
рабочих.

Детищем творческой группы 
под руководством Виктора Ша
мшурина из МЖК-4 можно счи
тать самостоятельную разработ
ку системы управления пере
даточными мостами. Если сей
час четыре человека на тележ
ках перевозят железобетонные 
изделия в формовагонетках от 
места загрузки до пропарочной 
камеры и обратно, то в буду
щем всю работу будут выпол
нять один оператор плюс элек
тронная система управления 
мостами. Сразу двенадцать ра
бочих высвобождает эта систе
ма управления. Разработку на
мечено ввести в действие в на
чале нового года.

Какие новые идеи у ребят из 
МЖК? Рассказывает замести
тель председателя оргкомитета 
МЖК-4 Андрей Иньков:

— В наших планах — малая 
механизация заводских столо
вых, буфетов, автоматизирован
ный контроль тепловых узлов 
и систем очистки воздуха на 
предприятиях.

Закрепляя на заводах ЖБИ 
и КПД творческий актив из 
ученых, специалистов и инжене
ров, коллективы свердловских 
МЖК берутся вывести эти 
предприятия на уровень самого 
современного автоматизирован
ного производства. Заводы 
ЖБИ и КПД становятся поли
гоном для обкатки созданных 
эмжековцами систем. Все, что. 
будет задумано и внедрено 
здесь, решено переносить на 
предприятия стройиндустрии 
области.

А «вклады» в банк передо
вого опыта внедренческих отря
дов в секторе молодежных жи
лых комплексов обкома 
ВЛКСМ все растут. Доступ к 
этим разработкам открыт для 
всех желающих.

О. КОНДРАТЬЕВ.

человек среди людей
строго озаглавленный «Ком
сомольско-молодежные кол
лективы в животноводстве». 
Тот, кому интересно, может 
о каждом КМК получить 
подробную статистическую 
информацию. Я поискал 
глазами сведения о коллек
тиве Малышкиной. Увы, их 
не было. Володя в райкоме 
недавно, и как ни пытался 
он мне помочь, напряженно 
стараясь хоть что-нибудь 
припомнить, но... Зато при
помнил я такую мудрость: 
«Ничто не исчезает бесслед
но и не возникает из ниче
го». В Володиной памяти из 
ничего не могло возникнуть 
нечто, но ведь и бесследно 
сгинуть КМК не должен, 
глубокомысленно заключил

— Когда вы повесили 
этот лист?

— В начале года. Мы то
гда собирали сведения о 
КМК всех хозяйств района. 
Комсо-мольский секретарь из 
«Пионера» о коллективе в 
Сосновке ничего не сказал. 
Скорее всего, КМК там рас
пался, — очень логично 
предположил Володя.

Итак, фанфар не будет. 
Как и победных реляций. Но, 
хотя бы найти Малышкину, 
узнать, что же случилось? 
Володя дозвонился до «Пио
нера» и буднично сообщил:

— Малышкина в декрет
ном отпуске.

Н-да. Впору все бросить: 
время так играет нами, что 
не приведи господь заранее 
всучивать ему желанные 
для нас эффекты*. Но есть 
еще обстоятельства... Очень 
захотелось полюбопытство
вать на их счет. Они пред
ставлялись таинственными, а 
самое привлекательное в тай
не, по-моему, — возможность 
разгадки. II взяв в дорогу 
вовремя подвернувшийся по
стулат: «Ничто нс исчезает 
бесследно». — я отправился 
дальше, в Сосновку.

ВСЕ-ТАКИ полтора 
года — не бог весть 
какой срок. Подъез
жая к Сосновке, вглядывал

ся в поля, уходящие к не
дальним перелескам, как в 
старых знакомых, и узна
вал, и радовался узнаванию. 
А вот и комплекс, стоящие- 
друг за другом корпуса, на
низанные на нитку крытых 
переходов. А дом животно
вода тогда еще строился, 
сейчас в нем горят окна — 
значит, люди его уже обжи
ли.

В бригадирской нашел 
тех, с кем виделся в первый 
приезд, и пока незнакомых. 
Тут и зоотехник Любовь Ни
колаевна Ратобыльских, и 
Лидия Яковлевна Птицына 
(она теперь бригадир), ц 
кладовщик Ирина Черных. 
Она для меня была особенно, 
ценным собеседником, ведь 
Ирина работала в ДМК Ма
лышкиной. Правда, воспоми
нания о событиях полутора
годичной давности у нее вы
ходили несколько расплыв
чатыми.

— Дружно мы тогда ра

Реформа средней и об
щеобразовательной школы ._____________ _
только начинает свой путь. —.
От того, как се принимают МОЯ РОДИНЗ 
и педагоги, и ученики, зави- _________ _
сит то, с каким запасом 
знаний и умением трудить
ся войдут в новую свою жизнь наши мальчиш
ки и девчонки. Эти девчата (снимок слева) 
трудятся на предприятиях, стройках, некото
рые продолжают учебу в ПТУ, средних специ
альных училищах, техникумах и вузах. В шко
ле хорошо налажена система профессиональ
ной ориентации и подготовки учащихся к буду
щей учебе, работе. И в трудовых, и в учеб
ных коллективах Ленинграда знают выпуск
ников школы Л» 225. ‘

хотя письмо не опубликовано

РЕМОНТ ПРОВЕДЕН
В редакцию обратился В. Ф. 

Милхен, проживающий по ул. 
Гагарина в доме № 13-а. Он 
рассказал о том, что уже почти 
два года жильцы этого старого 
деревянного дома жалуются на 
бытовые условия: крыша проте
кает, зимой в квартирах хо
лодно, во дворе снесены сараи 
и порядок до сих пор нс наве
ден. На письмо отвечает на
чальник жилищно-коммуналь
ной конторы треста «Сверд-

ботали, хорошо. Почему кол
лектив распался? Как-то по
степенно все произошло. Зна
ете, что скажу: много у нас 
на комплексе людей завист
ливых, мстительных. По-мое
му, их раздражало, что мы 
держимся вместе, что рабо
таем без дрязг и ссор.

И только затем, в общем 
разговоре, начали возникать 
детали, события — начали 
проясняться обстоятельства. 
И появилась возможность 
хотя бы пунктирно реконст
руировать причины, по кото
рым жизнь КМК Малышки
ной оказалась столь недол
гой...

МЫ привыкли говорить 
о «коллективистском 
духе» как о чем-то 
сугубо положительном. Это 

только в сказках духи быва
ют злые и добрые, а коллек
тивистский — он завсегда 
правильный.

Сколько романов прочи
тано, сколько фильмов от
смотрено, в которых конф
ликт разрешался в финаль
ном эпизоде общего собра
ния. Пусть после стычек и 
споров, но истина непременно 
торжествовала, благодаря 
провидческому здравомыс
лию коллектива. В сказках 
добрая фея никогда не обо
рачивается злой. В жизни же 
все подвержено изменениям, 
даже если на дворе эпоха 
застоя. Вернее, именно он, за
стой, разъял единое представ
ление о коллективистском ду
хе, и теперь каждый раз на
до внимательно смотреть, на 
что этот дух направлен, на 
добро или зло?

Немало амбициозных, не
справедливых руководящих 
решений безропотно, а то и 
с щемяще - приятным чув
ством раболепства, скрепле
но протоколами общих собра
ний. Имея каналы, рычаги 
и органы, общественное мне
ние очень часто покорно кло
нило главу перед беспреко
словной властью начальника. 
Но коллективистский дух не 
умирает ни при каких усло
виях. он просто трансформи
руется, усвоив законы жизни 
«при дворе». Интриги, под
ножки. поклепы — вот это 
оказывается чуть ли не глав
ным во внешне благопри
стойном существовании та
ких трудовых сообществ. 
Такой коллективистский дух 
не любит «выскочек», за
просто перекрашивает белых 
ворон в черных.

Нелестная характеристика 
обстановки на Сосновском 
молочном комплексе, данная 
Ириной Черных, не позволя
ет, однако, сказать, что здесь 
безраздельно главенствуют 
силы, направленные на раз
доры, разброд, склоки. Про
сто они оказываются в опре
деленный момент ведущими, 
и не считаться с ними нель
зя.

В принципе, мне удалось 
узнать имена многих, недоб
рожелателей Малышкиной, 
но называть я их не буду.

Зачем разжигать снова уже 
потухший костер? Впрочем об 
одном человеке все же скажу.

ловскгражданстрой» А. В. Яки
мов:

«Комиссия в составе началь
ника ЖЭУ-2 И. П. Сотникова, 
инженера В. С, Бахтиной и 
А. В. Якимова произвела ос
мотр технического состояния 
дома № 13-а по ул. Гагарина.

Проведен текущий ремонт 
кровли, проконопачены стены в 
промерзающих местах, и теперь 
температурный режим в доме

Это бывший бригадир комплек
са Людмила Николаевна Кок
шарова. Сейчас она работает 
дояркой, ее сняли с должности 
за то, что частенько пьяной 
«управляла» производством.

А поскольку Татьяну Людми
ла Николаевна недолюбливала, 
то и КМК оказывался нередко 
ущемленным, ну хотя бы в 
распределении кормов. У бри. 
гадира с Малышкиной начали 
возникать стычки.

То на одном, то на другом 
собрании слово брала Людмила 
Николаевна и проводила при
мерно такую мысль: Татьяна, 
мол. слишком часто сидит с 
детьми на больничном и, ста
ло быть, не может полноценно 
руководить коллективом. Под
разумевалось: надо бы поста
вить во главе КМК другого че
ловека.

Эти выступления, ни к чему, 
вроде бы. не приведшие, свое 
дело делали: исподволь форми
ровали у руководителей гос
племзавода и общественных ор
ганизаций представление о ма
лой значимости, что ли, для 
комплекса работы самой Ма
лышкиной, да и всего номсо- 
мольско-молодежного коллекти
ва. То лето для нескольких дев
чат на КМК стало порой любви. 
Они одна за другой выходили 
замуж и... уезжали из Соснов
ки. Никто удерживать их не 
пытался, хотя как раз тогда на 
госплемзаводе закончилось 
строительство нескольких до
мов. Дошло до смешного: Ири
не Черных пообещали выделить 
квартиру только в том случае, 
ес?ли она перейдет работать 
кладовщиком. Что делать, жить 
где-то надо, и Ирина согласи, 
лась.

Единственной силой, ко
торая могла бы спасти КМК 
от развала, видится комсо
мольская организация. Но 
Наталья Упорова к тому 
времени уже ушла из секре
тарей, и за полтора года"во 
главе комитета перебывало 
три человека. Когда такая 
чехарда, до спасательных ли 
работ? И к концу лета КМК 
приказал долго жить.

Что чувствовала тогда Та
тьяна?

•— Наверно, переживала. 
Но виду не показывала, бы
ла такой же веселой, энер
гичной. —. вспоминает На
талья Упорова. — Однажды, 
правда, обронила в разгово
ре: «Жаль, что так получи
лось. Коровы у нас хорошие, 
Могли бы мы получить боль
шое молоко».

В КО Р И У С Е ожи в л е-
ние. Коровы поднима
ются с подстилок с 

ленивой, почти медвежьей 
грацией, мычат, раздувают 
ноздри. Раз пришли люди, 
значит, жди ужина.

Анна Владимировна Пе- 
решеина насыпает комбикор
ма в бадью и между делом 
беседует со мной. Интерес
ная судьба у этой женщины. 
Много лет она работала би
летным кассиром на желез
ной дороге, a когда возраст 
начал подходить к сорока-— 
устроилась дояркой на Сос- 
новский комплекс. В КМК 
она была ст'арше всех.

Вдруг поднялся шум, по
слышалась ругань. Оказыва
ется, одна из коров покину
ла свое место и пошла по 
проходу, что чрезвычайно 
разозлило доярку. Женщи
на, стегая корову палкой, 
выкрикивая большей частью 
нецензурные слова, погнала 
бедное животное по какому- 
то замысловатому маршруту. 
При внешней динамике, иг
ре страстей в этой сцене 
легко угадывалась зауряд
ность, даже привычность про
исходящего. Много раз уже 
вымещала эта доярка на' ко
ровах плохое ли настроение, 
неудачливость ли свою и со 
временем перестала кого-ли
бо стесняться. Стыдно за 
коллегу Анне Владимировне 
Перешеиной. И она негром
ко, поглядывая в сторону, 
вдруг говорит:

— Когда я с молодежью-

Беспокойная должность у председателя исполкома 
Оренбургского городского Совета народных депутатов 
Геннадия Павловича Донковцева. Главное его прави
ло: работать с людьми и для людей. Решение социаль
ных вопросов, на которые ныне в городе сделан ос
новной упор, требует немалой энергии, настойчивости, 
полной отдачи сил.

Последовательно реализуется генеральный план за
стройки Оренбурга. Однако в 1987 году здесь возник-

ло несколько непредвиденных проблем, в том числе и 
такая, как реконструкция центральной части города. 
Предложенный архитекторами вариант был опроте
стован общественностью, в газеты пошли письма. Го
товится на обсуждение новый проект.

НА СНИМКЕ (справа): Г. П. Донковцев (третий 
слева) на встрече с архитекторами. Мнения явно раз
делились...

Фотохроника ТАСС.

соответствует норме — не ниже 
20 градусов.

Снос дома в 12-й пятилетке 
не запланирован, в 13-й пяти
летке земельный участок, на ко
тором расположен дом, отведен 
под строительство нового жи
лья.

В районе дома прокладыва
ются инженерные сети к жило
му фонду завода коммунально
го машиностроения, "поэтому 
автотранспорт, вынужден про
езжать по двору. После оконча
ния работ завод обязуется бла
гоустроить территорию возле 
дома». I

то работала, у нас такого не 
было ни разу.

Меня слова Анны Влади
мировны не удивили. Ско
рее, подтвердили догадку— 
КМК был на Сосновском 
комплексе островком, оази
сом, к сожалению, до сих 
пор не общепринятой социа
листической трудовой мора
ли. Оазисом, который погло
тили пески.

КОГДА распался ком- 
сомольско - молодеж
ный коллектив, Тать
яна Малышкина организова

ла звено. С ней по-прежне
му работала Анна Владими
ровна Перешеина, и две но
венькие — молодые доярки 
Галя Возженникова и Света 
Баженова. Теперь они обслу
живали в одном из корпу
сов половину коров. В прин
ципе, звено могло бы тоже 
именоваться комсомольско- 
молодежным, однако Татья
на, вероятно, уже не виде
ла смысла в том, как назы
ваться их маленькому кол-' 
лективу.

Спросил Свету, хорошо ли 
ей работалось под началом 
Малышкиной.

— А как же еще? Татьяна 
ведь моя наставница, она ме
ня и доить учила, и ухажи
вать за коровами. И вообще 
человек энергичный, везде 
участвует и меня за собой 
тащит. Мы с ней вместе бы
ли в команде комплекса, ког
да проходил КВН с Чупин- 
ской фермой.

Сейчас вместо Малышки
ной звеньевой стала Пере
шеина.

— Чувствую, у меня ху
же получается, чем у нее,— 
:тожаловалась Анна Влади
мировна. — Татьяна — ор
ганизатор хороший, да и по
строже меня будет. Придет 
на работу, быстренько распо
ряжения даст— и мы сразу 
как-то подтягиваемся и да
же управляемся быстрей.

СТЕМНЕЛО рано. До 
автобуса еще есть вре
мя и, чтобы не тор
чать на ветру, сижу в брига

дирской комнате. На комп-, 
лексе сейчас дойка, все жен
щины ушли в корпуса, и я 
остался один. Со скуки на
чал разглядывать книги за 
стеклом в шкафу и вдруг 
увидел лежащие наверху ло
щеные листы. Оказалось, 
Почетные грамоты. Читаю: 
«Награждается за победу в 
районном социалистическом 
соревновании за летний паст
бищный период»... И даль
ше —. фамилия, имя, отчест
во. На одной грамоте — «Ма
лышкина Татьяна Ивановна», 
на другой, — «Баженова 
Светлана Витальевна».

Мне показалось симво
личным соседство этих до
кументов. Вот уже и Татья
нина ученица —- передовик. 
Порадовался за обеих, и в 
то же время стало чуточку 
грустно.

Попытался разобраться — 
почему, и вот что надумал. 
Татьяну Малышкину обстоя
тельства не сломили, все ос
талось при ней: и трудолю
бие, и энергия, и веселость. 
Но почему мы-то так рас
точительны, отчего не ис
пользуем ее способности? 
Больше того — мешаем ис
пользовать...

И снова вспомнился тот 
летний день, женская улыб
ка, и солнце, и ощущение— 
надвигаются перемены. Тать
яна была тогда не в серой 
униформе, а в красном пла
тье. Да, кажется, в красном 
платье...

О. БАЛЕЗИН. 
Талицкий район.

К» Яв «х О ,» .
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диалоги об атеизме

А что тут 
особенного?

читатель размышляет
ТОРГОВАТЬ ПАМЯТЬЮ?

Приятная улыбка, тень безмятежного счастья на ли
пе. Вспоминаю, что и сверстники Марины Ч. в разгово
рах со мною об этой истории так же мило улыбались, 
пожимали плечами:

— А что тут особенного? Ну окрестилась девчонка. 
Разве что-то страшное сделала?

Себя она тоже считает неверующей. По крайней ме
ре так говорит.

— Я и крестик не ношу, и в церковь не хожу. А ок
рестилась ради интереса. Мы с Володей сначала хотели 
красивую свадьбу сделать, как в старину — с венча
нием. Но для этого, сказали, нужно прежде окреститься. 
Вот и пошла в церковь с его бабушкой. Она очень на
божная и Володю еще маленьким окрестила.

— И как, интересно было?
— Да нет, я большего ожидала. А там, как в каком- 

нибудь учреждении, очередь стоит. Деньги с меня взяли. 
Я очень удивилась, что вот такую большую квитанцию 
выдали. В очереди еще молодые люди стояли, так что 
я не стеснялась.

— И как ты смотришь на то, что ты, комсомолка, 
участвовала в религиозном обряде?

— Так я же не думала, что кто-нибудь узнает. Да и 
вы-то вон лишь когда узнали.

Вот и поговори с Мариной. Не комсомольская со
весть, а опасение, что узнают о ее крещении на заводе, 
тревожит юную женщину, готовящуюся стать мамой.

— Разве меня за крещение накажут? — волнуется 
Марина.

Об этом она и не думала:. как посмотрят ее товарищи 
по комсомольской организации цеха, завода на ее дале
ко не безобидный поступок, на нарушение принципиаль
ных положений Устава ВЛКСМ.

Что из себя представляет Марина как комсомолка?
— Честно говоря, у нас в школе в комсомольской ор

ганизации неинтересно было. Меня комсоргом в классе 
избрали. Но я была очень плохим комсоргом, это уже по
том на заводе поняла. Помню, в пионеры принимали — 
как я волновалась, как готовилась! А стала постарше, в 
комсомол должны принимать — я спокойнешенька. Испу
галась лишь в райкоме, когда спросили, зачем в комсомол 
иду. Мне и сказать было нечего, не думала еще. Да у нас 
всех принимали. Это как-то очень просто делалось.

— Как там, в церкви на крещении?
— Нет, сам прием в комсомол был очень торжествен

ный, как праздник. А вот потом... Просто ничего в нашей 
жизни не изменилось. Это я теперь, поработав уже, так 
рассуждаю. А тогда считала, что так и должно было 
быть. Значит, меня в комитете комсомола будут обсуж
дать?

Впрочем, актуальнее другой вопрос: какие выводы сде
лают для себя сами комсомольцы? Случай крещения за 
последние годы здесь не единственный."Но атмосфера во
круг этого одна: неведение и спокойствие. О крещении 
Марины Ч. в комитете ВЛКСМ завода пластмасс узнали 
спустя полгода. Побеседовали, по-человечески отнеслись к 
скорому Марининому материнству, И все. Мнения своего 
к проступку комсомолки не определили, как предотвра
тить подобные происшествия — не думали. Да и вообще 
атеистическая пропаганда в работе комитета комсомола не 
значится.

Крещение и венчание привлекают молодежь не случай
но. Молодые считают, что эти обряды красивы, интерес
ны. Сравнить-то им не с чем. Новые советские обряды, 
например, обряд наречения новорожденного, мало кому 
известны. Участие комитетов комсомола в торжествен
ных событиях жизни молодых семей сплошь и рядом от
сутствует. Ведь внимание к молодоженам, молодым семь
ям есть составная .и атеистического воспитания, хотя 
бы в том плане, чтобы молодые по недомыслию, как те
перь говорит Марина, не оказались у церковного алтаря, 
не были вовлечены в число верующих. Комсомольские ак
тивисты знали бы тогда, что бабушка и мать будущего 
мужа Марины — люди набожные и отнюдь в этом плане 
не беспринципные. Во всяком случае, не без их влияния 
окрестилась она. II где гарантия, что и родившийся ма
лыш Марины-комсомолки избежит церковной купели?

— Они это могут, — соглашается будущая мама. — 
Но я не собираюсь его крестить, нет.

И еще. Если говорить о комплексном атеистическом 
воспитании, наверное, учитывая случай ç Мариной, надо 
подумать и о роли женских консультаций. В школах мо
лодой матери, понятное дело, главным образом заботятся о 
здоровье мамы и ребенка, но не ведут никаких разгово
ров о религии (скажем, о вреде крещения для здоровья 
малышей). Это вроде как само собой разумеющееся, дес
кать, и так ясно, что вредно. Откуда же тогда нередкие 
факты крещения новорожденных?

Марина сожалеет о случившемся, считает, что с ком
сомолом ей порывать никак нельзя. У нее теперь много 
времени для раздумий. Найдут ли время помочь ей ком
сомольцы завода пластмасс? Ей и всем тем, кого они оста
вили без внимания?

С. ФИЛИППОВ, 
корр. многотиражной газеты «Химик».

Нижнии Тагил.

К вам обращается постоян
ная читательница «На смену!». 
Два года назад по возрасту я 
выбыла из ВЛКСМ, но с газе
той расставаться не собираюсь. 
Что же заставило меня обра
титься к вам?

24 ноября днем я зашла в 
магазин № 82 горпромторга, 
который находится в Свердлов
ске на улице Белинского, в 
отдел сувениров, чтобы сде
лать необходимые покупки. И 
не поверила своим глазам: сре
ди ярких и веселых матрешек, 
красочных декоративных све
чей и других сувениров стоял 
фотопортрет Владимира Семе
новича Высоцкого. К портрету 
была приложена бумажка с 

ценой — 1 р. 30 коп. Когда я 
подошла к продавцам с вопро
сом, уместно ли продавать в 
отделе сувениров портрет поэ
та и певца, девушки явно ком
сомольского возраста ответили: 
«А что мы можем сделать?».

Оказывается, портретов по
ступило немного — 10 штук.

И, видимо, работники мага
зина считают, что памятью 
можно торговать в отделе су
вениров по 1 р. 30 коп. за 
штуку?.. Они спросили, а где я 
предлагаю этим товаром тор
говать? А может быть, более 
уместно этот портрет смотрел
ся бы в фотосалоне?

Л. СУХОРУКОВА*
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

проблемам взаимосвязи меж
ду разоружением и развити
ем, о контроле над вооруже
нием во всех его аспектах, о 
введении моратория на уве
личение военных расходов, о 
ядерном разоружении в Азим, 
о создании безъядерной зоны 
на севере Европы и демили
таризации Индийского океана.

Однако рано еще бить в 
фанфары. И сейчас, даже пос-

ЗИМА НАДЕЖДЫ НАШЕЙ
Лишь несколько листков ка

лендаря отделяют нас от но
вого, 1938 года. По традиции, 
во всех концах земного шара 

в эти дни подводятся итоги
года уходящего результа-
ты минувших двенадцати ме
сяцев в экономике, науке, 
культуре. И, конечно, в миро
вой политике, от формирова-
ния которой 
космический

в наш ядерно-
век

судьбы человеческой 
зации.

зависят 
цивили-

Что ж, нынешний Новый год 
яркой страницей войдет в ле
топись истории. Ведь именно 
в последние его недели жи
тели планеты получили драго
ценный подарок — первое со
глашение об уничтожении 
сразу двух классов ядерного 
оружия. Подписанный в Ва
шингтоне М. С. Горбачевым и 
Р. Рейганом Договор о лик
видации ракет средней и мень
шей дальности положил, бу
дем надеяться, начало новой 
эпохе — всеобщего и полно
го разоружения.

Пока что речь идет лишь о 
4 процентах накопленных на 
Земле ядерных боеприпасов. 
Но значение и последствия 
Договора выходят далеко за 
рамки самого предмета. Они 
заключаются не в количестве 
уничтожаемых боеголовок, а в 
том, что после длительного 
исторического периода, когда 
на планете наращивались горы 
вооружений, произошел пово
рот к миру без оружия, миру, 
без войн.

любивые силы в различных 
регионах земного шара. Цель 
того стоила, и теперь мы жи
вем в мире, более безопас
ном, чем раньше.

Встречи и беседы в столице 
США, однако, не ограничи
лись подписанием одного до
кумента. Кардинальное зна
чение имел тот факт, что ру
ководители двух держав при
шли к принципиальному со
гласию сократить наполовину 
стратегические наступательные 
вооружения обеих сторон при 
строгом соблюдении Догово
ра по ПРО. Заключение соот
ветствующего соглашения, а 
оно 'возможно уже в ближай
шем будущем, явилось бы ко
ренным сдвигом в деле разо
ружения, создания безъядер
ного, ненасильственного мира.

В результате состоявшихся 
переговоров укрепились пред
посылки продвижения и на 
других направлениях, ведущих 
к свертыванию гонки воору
жений. Речь идет в первую 
очередь о запрещении и лик
видации химического оружия, 
прекращении ядорных испы
таний, сокращении вооружен

Советским Союзом 15 января 
1986 года программа ликвида
ции до конца текущего столе
тия всех ядерных арсеналов.

Новые подходы охватывают 
все сферы внешней политики 
КПСС и Советского государ
ства, наших партнеров по со
циалистическому содружеству. 
Уходящий год ознаменовался 
дальнейшим мирным наступ
лением Страны Советов и ее 
союзников, торжественно про
возгласивших на майской сес
сии Политического консуль
тативного комитета госу
дарств — участников Варшав
ского Договора оборонитель
ный характер своей военной 
доктрины. Генеральный секре
тарь ЦК КПСС побывал в ис
текшие месяцы также в брат
ских странах — Чехословакии, 
Румынии, ГДР, вел переговоры 
в Великобритании, встречался

ие упомянутых позитивных 
сдвигов, правые реакционные 
силы не складывают оружие. 
Империализм, прежде всего 
американский, вновь и вновь 
пытается остановить переход 
от конфронтации к разрядке, 
призывает не допустить про
цесс разоружения «слишком 
далеко». Определенные круги 
в США и НАТО надеются тор
педировать ратификацию До
говора по РСД и РМД в кон
грессе, «компенсировать» лик
видацию двух классов ядерно
го оружия на континенте пу
тем наращивания и модерни
зации других видов вооруже
ний.

и 
жен 
НИИ

здесь каждый из нас дол- 
задуматься: что в состоя-
сорвать

противников?
замыслы наших

Ответ может

ных сил обычных воору-

в Москве 
посланиями

или обменивался
лидерами

сятков государств всех 
тинентов.

де- 
кон-

Путь к этому долгожданно
му моменту был долгим и 
сложным. Встречи на высшем 
уровне в »Женеве и Рейкьяви
ке, непрерывные советско- 
американские консультации на 
различных уровнях, напряжен
ные переговоры дипломатов 
и экспертов. Весомый вклад в 
достижение договоренности 
внесли многие государства — 
союзники СССР и США, миро-

жений в Европе от Атлантики 
до Урала.

Наблюдатели во всем мире 
ищут сейчас ответ на вопрос: 
что сделало возможным ны
нешний прорыв в советско- 
американских отношениях, ко
торый уже оказывает благо
творное воздействие на поли
тический климат планеты? Ду
мается, что это историческое 
событие является логическим 
следствием постепенного уп
рочения принципов нового 
мышления, которые находят 
все более широкое распрост
ранение на мировой арене. В 
основе их лежат выработан
ная на XXVII съезде .КПСС 
концепция всеобъемлющей 
системы международной безо
пасности и провозглашенная

СССР ведет настойчивый по
иск взаимоприемлемых вари
антов решения глобальных и 
региональных международных 
проблем. Отдельные такие 
проблемы удавалось решить: 
вспомним хотя бы успех Сток
гольмской конференции, дав- 
шей важный импульс укрепле
нию взаимного доверия, упро
чению мира и безопасности 
на Европейском континенте.

Активность и наступатель- 
ность новой советской дипло
матии нашли выражение в 
множестве конкретных миро
любивых инициатив, выдвину
тых в истекшем году на раз
личных форумах. Вместе с на
шими союзниками СССР вы
нес, в частности, на рассмот
рение мировой обществен
ности проект «Основные поло
жения Договора о полном и 
всеобщем запрещении испы
таний ядерного оружия», кон
структивные предложения по

быть только один. Это преж
де зсего успехи СССР и дру
гих стран социалистического 
содружества в созидательном 
труде, реальные шаги по пути 
перестройки и ускорения. Это 
дальнейшее укрепление наше
го боевого союза — Органи
зации Варшавского Договора, 
повышение оборонного и эко
номического могущества ми-
ровой системы 
Это всемерное 
боеспособности 
сти Советских 
Сил, уверенно 
страже нашей

социализма, 
повышение 

и боеготовно- 
Вооруженных 
стоящих на 

безопасности.
Словом, наши успехи на внут-
реннем 
гарантия 
планете.

...Горят

Джеймс Олдридж!

ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ
И БУДУЩЕЕ

Когда я учился в школе, 
мой старый учитель истории 
любил говорить: «Смотреть в
прошлое ■ 
будущее».

это смотреть в
Тогда я не пони-

мал, что он имел в виду, но с
годами все больше убеждался, 
насколько такой взгляд верен. 
Иными словами, я на практике
убедился, что жизнь это
продолжение дня вчерашнего
и основа 
произойдут

Хорошим 
этой мысли

событий, которые 
завтра.

подтзерждением 
является заключе-

ние в Вашингтоне Договора о
ликвидации РСМД. Ом 
зультатом длительных 
ных переговоров, 
имели свою историю 
тяжеиии многих лет,

стал ре- 
и слож- 
которые 
на про-

ни, она началась в 1917 году.
Начиная с 1917 года мир 

стал свидетелем существова
ния двух систем, одна из ко
торых привязана к прошлому, 
а другая ориентирована на бу
дущее. На Западе существует 
концепция, согласно которой 
будущее одинаково для всех, 
независимо от социально- 
экономической системы, пото
му якобы, что техника и тех
нология, создавшая современ
ный капитализм, такая же, как 
и создавшая современный со
циализм. Когда в 1987 году 
мы начали следить за реали
зацией в СССР планов пере
стройки, многие на Западе ут
верждали: «Они хотят пере
строить свою технологию по

мом начале года в Москве 
проходил международный фо
рум «За безъядерный мир, за 
выживание человечества». Это 
была уникальная встреча пос
левоенного времени, собрав
шая самых разных людей, ко
торых волнует вопрос сохра
нения нашей цивилизации. 8
задачи форума входило

фронте — надежная 
прочного мира на

разноцветные огонь-
ки праздничных елок на ули
цах и площадях всех конти
нентов. И пусть декабрьская 
стужа за окном напоминает о 
зиме — хочется надеяться, 
что внешнеполитический ка
лендарь возвестил о прочном
потеплении 
отношений.

международных

Б. ШЕСТАКОВ. 
(ТАСС).

и новый подход миллионов 
людей на Западе, которые на
конец-то постигли истину: Со
ветский Союз никому не угро
жает.

Я думаю, что теория моего 
старого школьного учителя 
получила прекрасное подт
верждение в 1937 году — го
ду празднования 70-летия Ок
тябрьской революции. Неус
танная борьба СССР за мир 
имеет свои исторические кор-

нашим I 
разве не

шаблонам», Однако
ясно,

ных системах
, что при раз- 
понятие техно-

логии наполняется разным со
держанием?

Уходящий 1987 год был от
мечен активными усилиями Со
ветского Союза, направленны
ми на укрепление мира. В са-

привести всех участников к 
единой точке зрения. Однако 
там был открыт путь к надеж
де. А уже в конце года в хо
де встречи на высшем уровне 
в Вашингтоне был сделан шаг 
к ее воплощению.

События будущего года 
станут проверкой всего ныне 
достигнутого. Оба общества 
все еще по-разному смотрят 
на будущее, но рядовые люди 
на всей планете имеют общую 
точку зрения: они хотят мира. 
А для этого нужно избавить 
планету от ядерного оружия. 
Таким образом, главной зада
чей будущего года станет «пе
ревод» этого стремления на 
язык международных согла
шений.

Мы знаем, это будет непро- 
çto, однако следует учитывать

В своем недавнем выступле
нии по советскому телевиде
нию Михаил Сергеевич Горба
чев предупредил, что еще ра
но говорить о кардинальном 
улучшении отношений между 
СССР и США. Он также пре
дупредил, что переговоры в 
Вашингтоне не разрешили 
противоречий по поводу СОИ. 
Так или иначе, эти проблемы 
предстоит решать человечест
ву в 1988 году.

В этой связи мне вспомина
ются слова одного моего ста
рого друга: «Если мы хотим 
сдвинуть гору отчаяния и с 
каждым усилием она подда
ется лишь на дюйм, значит, 
так и надо действовать. День
за днем. И, конечно, 
годом».

Думаю, мой старый 
истории согласился бы 
Если в наш ядерный

год за

учитель 
с этим.
век мы

не хотим потерять надежду, 
надо смотреть сразу и в про
шлое, и в настоящее, и в бу
дущее.

Лондон.
[АПН].

книга IÜI_  
на твоем столе

К сожалению, Леонид Ва
сильевич Печенкин не уви
дел своей последней книги— 
он умер незадолго до ее вы
хода. Неутомимый краевед, 
пытливый исследователь, он 
работал над ней многие го
ды, кропотливо собирал ма- 
терцалы, изучал архивы. И 
получилась она интересной 
и содержательной.

«Награждает Родина»* — 
так назвал он свою работу, 
посвященную государствен
ным наградам Советского Со
юза. Книга эта стала про
должением давнего увлече
ния Леонида Васильевича— 
собирательства. Я видел его 
коллекцию, и как любитель- 
фалерист могу сказать, что 
в ней было немало ценного.
Красногвардейские
появившйеся 
Октябрьской 
звездочки

вскоре
знаки, 
после

революции, 
красноармейцев,

почетные значки ветеранов 
различных соединений, уста
новленные в годы Великой 
Отечественной знаки отлич
ных специалистов различных 
родов войск.

Л. В. Печенкин был чле
ном клуба коллекционеров 
при ДК имени Я. М. Сверд
лова и свою коллекцию охот
но показывал на пред рия- 
тиях и в школах, в клубах и 
дворцах культуры.

* Л. В. Печенкин. «Награжда
ет Родина», Средне-Уральское 
книжное издательство, 1987.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ

»

30 ДЕКАБРЯ — 40-ЛЕТИЕ СО ДНЯ ПРОВОЗГЛАШЕНИЯ РУМЫНИИ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКОЙ (1947). С 1965 г. — СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕСПУБЛИКА РУ
МЫНИЯ-

Бухарест — столица социалистической 
Румынии. Только за четыре последние пя
тилетки город удвоил за счет новостроек 
свой жилой фонд. А всего за годы народной 
власти новоселье отпраздновали 622 тысячи

семей. Большую заботу проявляют румын
ские архитекторы о сохранении памятников 
старины, неповторимого облика города.

НА СНИМКЕ: в центре румынской столи-
цы. Фотохроника ТАСС.

Бережно хранят и приумножают во 
Вьетнаме культурные традиции всех народ
ностей.

НА СНИМКЕ: на уроках музыки в шко-

ле художественного мастерства в Ханое 
обучают игре на разнообразных народных 
инструментах.

ПЛАСТИНКА ГОДА
Самой популярной советской пластинкой уходящего го

да в Болгарии стал диск с песнями Владимира Высоц
кого.

Сейчас В. Высоцкому, как выяснилось в беседе со 
специалистами болгарской внешнеторговой организации 
«Хемус», занимающейся, в частности, импортом грам
пластинок из-за границы, нет равных среди современных 
советских исполнителей. В этом можно видеть и своеоб
разный «ренессанс» интереса у болгарских слушателей, 
особенно молодого и среднего поколения, к советской 
эстраде. По их мнению, подобного увлечения одним со
ветским певцом не наблюдалось со времени «взлета» 
Аллы Пугачевой, путь которой к широкому признанию 
начался, кстати, здесь, в Болгарии, на международном 
фестивале «Золотой Орфей».

ПИСЬМА ДЕДУ МОРОЗУ
Бескрайние снежные просторы Лапландии с ее холма

ми и низко светящим солнцем, бурями и метелями, ста
дами оленей — любимое место отдыха многих финнов 
в рождественские дни. Здесь, за Полярным кругом, в 
местечке Паякюля с каждым часом все усерднее кипит 
работа. Свыше 200 тысяч писем детям в 102 страны 
мира уже отправлено из Финляндии, а с приближением 
Нового года поток посланий Деду Морозу нарастает.

В Паякюля для сорока гномов-помощников Иоулупук-
ки так по-фински называется Дед Мороз — работы
предостаточно. В некоторые дни до 20 больших коробок 
с корреспонденцией из разных уголков земного шара 
остаются нераспечатанными. Однако, несмотря на столь 
высокий наплыв почты, все письма прочитываются.

СОЗВЕЗДИЕ СЛАВЫ
Это увлечение стало тем 

гервотолчком, с которого и 
началась работа писателя.

В последние годы появи
лось несколько книг и еще 
больше журнальных статей, 
посвященных наградной си
стеме нашей страны. Но кни
га Печенкина ценна тем, 
что в ней привлечен богатый 
краеведческий материал, рас
сказано о наших земляках: 
пожалуй, в ней впервые соб
раны такие обширные сведе-
ния об уральцах,
ных орденов 
СССР.

Интересно и 
книги. Награды 
не в порядке, 
ном «Общим

удостоен- 
и медалей

построение 
приводятся 
установлен- 
положением

об орденах, медалях и по
четных званиях СССР», а 
хронологически, так. как они 
учреждались. Это дает воз
можность появление той или 
иной награды ввести в исто
рический контекст, связать 
с главными событиями в ис
тории Советского государст 
ва.

Начинается книга корот
ким рассказом о наградах 
царской России. Эта тема 
до сих пор мало изучена. И 
автором даны лишь самые 
общие сведения о дорево
люционных наградах.

Более полно рассказано 
об орденах союзных респуб
лик. Вскоре после Октябрь
ской революции, когда преж
ние знаки отличия были 
отменены, многие республи
ки, входящие в состав Стра
ны Советов, установили свои,

революционные награды. У 
них и названия особые, соот
ветствующие духу эпохи — 
ордена Красного Знамени 
РСФСР, Азербайджанской 
ССР, Грузинской ССР, Хо
резмской ССР. Орден «Крас- 
вый Полумесяц» учредила 
Бухарская НСР. Орден Гру
да — Тувинская республика. 
Ордена «Трудовое Красное 
Знамя» — РСФСР, Белорус
сия, Таджикистан, Узбеки
стан, Украина.

А с образованием СССР 
начала складываться единая 
наградная система Советско
го Союза; ей и посвящена 
основная часть книги.

Двадцатью орденами и 55 
медалями отмечаются в на
шей стране ратные и трудо
вые заслуги. Настоящее соз
вездие славы! И. оказывает
ся, знаем мы об этом «соз
вездии» . очень мало. А ведь 
Родина награждает лучших, 
тех, кем гордимся все мы. 
На страницах книги чита
тель встречается с интерес
нейшими людьми.

Свердловчанин подполков
ник в отставке Николай Ле 
онтьевич Невский в годы 
войны командовал артилле
рийским полком. Трижды он 
отмечался орденом Алексан
дра Невского, которым наг 
раждаются только офицеры 
за личную Храбрость в бою. 
Удивительное, не правда ли, 
сочетание — четырежды 
Невский! Когда я познако
мился с ним год назад, де
сять орденов украшали его 
грудь.

Еще одна уникальная 
судьба. Столяр из Верхнего 
Тагила Геннадий Александ
рович Корюков. С фронта он 
вернулся полным кавалером 
ордена Славы — знаком сол
датской доблести. А теперь 
к его боевым наградам при
бавились два ордена Трудо
вой славы II и III степеней. 
Вот так убеждаешься в спра
ведливости известных строк 
Алексея Недогонова: «Из 
одного металла льют медаль 
за бой, медаль за труд».

Подробно автор рассказы
вает об учреждении в годы 
Великой Отечественной вой
ны высоких и почетных наг-
рад орденов «Победа»,
Суворова, Ушакова, Кутузо
ва, Нахимова, Богдана 
Хмельницкого, Александра 
Невского, Отечественной вой-
ны, Славы. Это награды, 

му жест-символизирующие 
во, отвагу, воинскую доб
лесть.

Их появление было связа
но с успехами Красной Ар
мии на фронтах Великой 
Отечественной.

Возникла необходимость 
отметить особыми знаками 
старших и высших офицеров, 
I роявивших в боях талант 
командира. Кроме того, наз
ванные именами русских

ный из платины, обрамлен
ный бриллиантами общим 
весом 16 карат, орден стал 
высшим военным орденом 
нашей страны.

В годы войны 11 советских 
военачальников получили эту 
награду, причем Г. К. /Ку
ков, А. М. Василевский и 
И. В. Сталин отмечены дву
мя знаками ордена. «Побе
дой» награждены и пятеро 
иностранных граждан, среди 
которых фельдмаршал Монт
гомери, генерал Эйзенхауэр, 
маршал Броз Тито.

Словом, интересного в кни
ге немало.

Но хотелось бы сказать 
вот о чем. К сожалению, до 
сих пор нет исследований по 
совершенствованию наград
ной системы, хотя, конечно, 
самое учреждение нового 
знака отличия делает ее бо
лее гибкой.

Так, не нашел места в 
книге указ Президиума Вер
ховного Совета СССР от 19 
июня 1943 года «Об учре
ждении образцов и описание 
лент к орденам и медалям 
СССР и правил ношения ор
денов, медалей, орденских

стема и сейчас, совершенст
вуются орденские статуты 
и положения о медалях, ус
танавливаются новые знаки 
отличия.

В последнее время газеты 
иногда рассказывают о слу
чаях присвоения государст
венных Наград, особенно 
молодыми людьми, якобы
выполнявшими
нальный

интернацио
долг в Афганиста-

не. Жаль, но такое бывает.
И автору, видимо, можно 

было бы хоть коротко ска
зать об этом. Тем более, что 
Президиум Верховного Сове
та СССР 5 марта 1985 года 
издал специальный указ «Об 
ответственности за незакон
ные действия по отношению 
к государственным наградам; 
СССР».

Новый закон запрещает 
коллекционирование орденов 
и медалей СССР, их прис
воение, обмен и продажу, а 
также устанавливает адми-
нистративную 
ответственность 
ние его норм.

и уголовную 
за наруше-

Хотя, возможно, это тема 
отдельной книги, и в замы
сел Л. В. Печенкина не ук
ладывалась. Так что «На-
граждает Родина» книга

Фото ВИА — ТАСС.

КАЛЕЙДОСКОП

МУЗЫКА ИЗ
Условия любого концертного 

зала мира могут быть с деталь
ной точностью воспроизведены 
в акустической комнате, кото
рая создана специалистами ис-
следовательского института
японской строительной фирмы 
«Такэнака комутэн». Достаточно 
заложить в управляющий 
компьютер данные о размерах, 
конструктивных особенностях 
и строительных материалах 
конкретного зала, 24 располо
женные в комнате звуковые ко
лонии создадут музыкальный 
образ, в точности соответствую
щий акустическим параметрам 
этого зала. Высокая точность 
воспроизведения этих парамет
ров определяется возможностя
ми номпьютера, который позво

в несколько, 
j строк______

ВАШИНГТОН. От имени со
ветских общественных органи
заций. прежде всего Советско
го фонда мира, посол СССР в 
США Ю. В. Дубинин передал 
активистам столичной органи
зации «Общественность за со
зидательное ненасилие» денеж
ный чек и рождественские по
дарки для благотворительных 
целей.

Полпред Страны Советов по
желал представителям извест
ной общественной организа
ции, которая уже 15 лет в не
легкой борьбе отстаивает пра
ва бедных и обездоленных аме
риканцев, новых успехов в ее 
благородной и гуманной дея
тельности.

ДЕЛИ. По призыву трех ос
новных объединений оппозици
онных партий в Бангладеш на
чалась девятидневная кампа
ния гражданского неповинове
ния с целью вынудить прези
дента X. М. Эршада и его пра
вительство сложить с себя 
полномочия. Намечены совме
стные митинги и марши, вось
мичасовая общенациональная 
забастовка, факельное шест
вие в Дакке. Решение о ши
рокой антиправительственной
кампаниа
заседании

принято на
координационного

комитета оппозиционных пар
тий, настаивающих на переда
че власти нейтральному пере
ходному кабинету и проведе
нии под его наблюдением че
стных и справедливых выбо
ров в парламент.

БОНН. Несмотря на подпи
сание советско-американского 
Договора о ликвидации РСД и 
РМД, в Зиммерне (Земля Рей-
нланд-Пфальц) продолжает
работать судебный конвейер, 
штампующий приговоры тем, 
кто требует немедленного ус
транения с западногерманской 
территории американских ядер
ных ракет средней дальности. 
На этой неделе получили су
дебные извещения еще четве
ро активистов антивоенного
движения студентка Кир-
стен Кун, выпускницы гимна
зии Клаудиа Брюк и Ульрике 
Кнайп, учащийся школы Томас 
Янковски.

БУЭНОС-АЙРЕС. Как здесь 
стало известно, главарь параг-
вайского 
вновь

режима Стресснер 
добился выдвижения

своей кандидатуры на пост 
главы государства на пред
стоящих в феврале 1988 года 
выборах. Таким образом этот 
диктатор, терроризирующий 
народ своей страны с 1954 го-
да, будет уже 
добиваться 
кресла»

восьмой раз 
президентского

(ТАСС).

ЗАЛОВ НА БУМАГЕ
ляет учитывать и контролиро
вать прохождение звука в за
данном помещении по 800 раз
личным направлениям. По за
явлению специалистов институ
та, в иачестве главной цели 
создания этой комнаты рассмат
ривались испытание и оценка 
акустических характеристик 
проектируемых театральных и 
концертных залов. Однаио не 
менее интересным направлени
ем ее использования является 
получение картины звучания 
различных музыиальных про
изведений в залах, иоторые уже 
давно разрушены временем и 
войнами, и существуют лишь 
на бумаге, в виде чертежей и 
описаний.

ТАБАК УБИВАЕТ ФРАНЦУЗОВ
Французы и француженки 

(их больше среди курильщиков) 
занимают одно из первых мест 
в мире по потреблению таба
ка, выкуривая его ежегодно в 
пересчете на взрослого жителя 
страны примерно 2,4 кило
грамма, указывается в докла
де. Подсчитано, что никотин 
убивает в гсд около 53 тысяч 
французов. jto значит, что 
каждый десятый умирает имен
но от курения, которое влечет 
за собой такие опасные забо-
левания, как рак легких (90

ДОХОДЫ от
Познакомиться с тем, как

выращивают крокодилов, взгля
нуть на них с расстояния все
го нескольких метров, покор
мить чуть ли не из рук малень
ких юрких рептилий дает воз
можность посетителям кроко
дилья ферма в кенийском го
роде Момбаса.

На территории 20 гектаров 
там размещены специальные 
бассейны, где разводят одно
временно около 5 тысяч кроко
дилов. В этом году отсюда в 
Западную Европу было отправ-
лено зоопаркам любителям
фауны 150 живых крокодилов 
и столько же крокодильих кож, 
заказанных обувными фирмами 
Франции и Италии.

процентов всех 
полости рта, 
и т. д. Цифры

случаев), рак 
рак желудка 
говорят сами

за себя. Продажа табака за 
последнее десятилетне возрос
ла примерно в два раза, одно
временно число заболеваний 
раком легких подскочило на 
40 процентов.

Неверно утверждение, будто 
курение — сугубо личное де
ло, пишут ученые. Оно нано
сит вред благосостоянию всего 
государства.

КРОКОДИЛОВ
Дополнительные доходы, как 

ожидают, поступят и от экс
порта мяса крокодилов, кото
рое входит в моду у гурманов 
США и Западной Европы. Не
плохую выручку дают сотни ту
ристов, ежедневно посещающих
уникальный комплекс в 
басе.

Правительство Кении

Мом.
стре-

мится увеличить количество та
ких ферм, эксплуатация кото
рых приносит стране ощутимые 
доходы на внешнем рынке. 
Только п этом году от прода
жи живы» крокодилов и их кож 
республика получила иностран
ной валюты на сумму, эквива
лентную трем миллионам ке
нийских шиллингов.

полководцев 
ордена стали 
емственности 
жия, лучших 
ской армии.

и флотоводцев.
символом 
русского 
традиций

г ре- 
ору- 
РУС-

Особой наградой стал ор-
ден «Победа». Изготовлен-

лент 
гда 
нята 
ную 
вых

и знаков отличия». То- 
впервые была предгри- 
попытка создать строй-
систему 
наград -

государствеп- 
к этому вре-

мени орденов и медалей бы
ло уже достаточно много. 
Этот указ важен еще и тем, 
что последующее развитие 
наград шло в русле его ос
новных положений.

Развивается наградная си-

интересная. и даже мелкие 
ошибки и неточности не сни
жают ее ценности. Книга не
сет в себе большой воспита
тельный заряд, рассказывая 
о самых ярких страницах 
советской истории, о людях, 
строивших новый мир и за
щищавших его в боях с вра
гом.

А вспомнить наших
нравственных корнях нам се 
годня очень надо, надо 
вспомнить о тех, «делать 
жизнь с кого».

А. ДУНЯШИН.

ЕЛШМДКАВТОМОБНЛЬ
. Изобретение, котгрое вы видите на фотографии, может по
бить сразу два рекорда: это самый большой башмак в мире 
и самый странный автомобиль. Башмак-автомобиль — моди
фикация обычного «Репо», развивает скорость до 80 кило
метров в час. Ее окрестили «Автосапог». Абсурдное средство 
передвижения имеет, однако, прямое назначение: кружить по 
дорогам Франции и Бельгии с целью рекламы ботинок.
______ __________________ Фотохроника ТАСС. |
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

ТРАМВАЙ ИЗ СКАЗКИ
Множество забав готовит 

новогодний праздник детво
ре. Среди них вот такая не
обычная. Завтра, 30 декабря, 
по Свердловску начнет кур
сировать необычный трам
вай — праздничный. Как нам 
сообщили в трамвайно-трол- 
лейбусном управлении, его 
маршрут пройдет от Дворца 
культуры металлургов Верх- 
Исетского завода до кольца 
на пересечении проспекта Ле
нина и улицы Луначарского.

Путешествие на сказочном 
трамвае туда и обратно зай
мет у детей около получаса. 
В это время ребята будут не 
просто любоваться наряд
ным городком, у каждого 
из пассажиров есть возмож
ность проявить свою эруди
цию, ведь на праздничном 
маршруте их будет сопровож
дать методист молодежного 
жилого комплекса «Ком
сомольский» М. Боровинская. 
Она будет вести новогоднюю 
игровую программу по сказ
кам и стихам Корнея Ивано
вича Чуковского. Победителям 
вручат призы.

В такое путешествие можно 
отправиться с друзьями по 
двору и даже всем классом. 
Заметим сразу: поездка в ска
зочном трамвае бесплатная. 
Начало маршрута на остановке 
«ВИЗ», курсировать трамвай 
будет с 16 до 20 часов.

* * *
Как и в каком состоянии 

встретит человек Новый год, 
говорят на Кавказе, — такая 
судьба будет сопутствовать 
ему весь год.

Многие проводят этот пра
здник в кругу семьи, другие 
отправляются в шумные ре
стораны. Есть возможность 
провести новогоднюю ночь 
под сводами нарядного Двор
ца культуры имени 50-летия 
Октября, что на Химмаше. Он 
распахнет свои двери в 10 ча
сов вечера 31 декабря. На
родная студия Дворца покажет 
гостям спектакль, поставлен
ный по сатирической сказке 
Леонида Филатова «Про Фе
дота Стрельца удалого молод
ца». В половине двенадцатого 
ночи всех собравшихся при
гласят за столики. В програм
ме праздника выступления во
кально - инструментальных ан
самблей, «Новогодний калейдо
скоп», танцы вокруг елок, а 
их во Дворце установлено две 
большие и 30 маленьких. Для 
любителей посмотреть цветной 
телевизор — возможность та
кая будет.

Закончится праздник в че
тыре часа утра в снежном го
родке возле Дворца.

* * *
Новогодние елки и снежные 

городки, что появляются в 
канун новогодья в нашей об
ласти, нередко показывают 
даже по Центральному теле
видению. Желающим познако
миться с творениями худож
ников из снега и льда подска
зываем некоторые адреса го
родков.

ф Площадь возле Дворца 
культуры имени 60-летия Ок
тября. Здесь театрализован
ный праздник открытия снеж
ного городка состоится 30 де
кабря в 18 часов.

ф У Дворца культуры «Урал- 
электротяжмаш» открытие 
снежного городка состоится в 
этот же день, только в 17 ча
сов 45 минут. После этого всех 
желающих приглашают во 
Дворец на состязания клуба 
веселых и находчивых. Высту
пать будут команды завод
чан, а стать зрителями могут 
все желающие.

ф Молодежные новогодние 
балы пройдут во Дворце куль
туры имени 60-летия Октября. 
С 1 по 8 января (кроме 6-го) 
сюда приглашают юношей и 
девушек к 19 часам.

30 декабря — очередное за
нятие клуба. Коллективное об
суждение «Поэзия: инерция 
нормы». Начало в 18.30.

Ул. Тургенева, 13. Комн. 174. 
|11 эт.).

«НА СМСНУ!»
ИНДЕКС S3800
Выходит ежедневно, кроме 

воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

областные финальные соревнования на приз «На смену!» — «Снайпер Урала»~87

НЕ РАССТАЛСЯ С КУБКОМ «ФАКЕЛ»
КАКИЕ ЭПИТЕТЫ привыч

но связываем мы с миром 
спорта? Увлекательно, захва
тывающе, остро, зрелищно, яр
ко, непредсказуемо, напряжен
но... Эмоции и эмоции. Пу
левая стрельба в этом отно
шении — вид особый. Невоз
мутимость, собранность и 
трезвый расчет в ней гораздо 
скорее приведут к успеху, чем 
импульсивность и взрывная 
реакция. Особая в тире и ат
мосфера: негромкие командуя 
судьи, сосредоточенное внима
ние участников и болельщиков. 
А на турнире на приз нашей 
газеты среди молодых снайпе
ров — еще и спокойные со
веты тренеров, этот ответствен
ный экзамен для ребят — про
должение учебы.

Более восьмидесяти стрел

ков из восьми команд — по
бедительниц зональных тур
ниров, а также участвующих 
в личном первенстве, собра
лись в Нижнем Тагиле, чтобы 
поспорить за переходящий ку
бок и грамоты «На смену!».

В программу соревнований 
входили четыре упражнения: 
два для «винтовочников» — 
МВ-9, МВ-5, два для «писто-. 
летчиков» — МП-4, МП-2. «Не 
мало ли?» — может спро
сить неискушенный в тонкостях 
стрелкового спорта читатель. 
Судите сами: на олимпийское 
упражнение МВ-5, в котором 
стрельба ведется из трех по
ложений — лежа, стоя и с 
колена, и нужно сделать до 80 
выстрелов, у спортсмена ухо
дит до трех часов времени.

А какого напряжения стоит

скоростная стрельба по силуэ
ту (МП-2), когда мишень по
ворачивается «лицом» лишь на 
три секунды, за которые надо 
успеть точно прицелиться и не
дрогнувшей рукой выстре
лить — и так тридцать раз!

Я ^да бы закрутить инт
ригу и, излагая хитросплетения 
борьбы, до конца репортажа 
поддерживать у читателей ин
терес: на чьей же стороне 
была фортуна? Но такого за
мечательного сюжета на этот 
раз не получилось. Заверша
лась программа первого, вто
рого, третьего дня турнира, а 
в верхних строчках результа
тов постоянно значилось одно 
и то же: спортивный клуб «Фа
кел». Из двадцати четырех 
призовых мест шестнадцать 
заняли девушки и юноши из

этой дружной команды (сди- 
мок внизу).

Чудеса в стрелковом спорте 
случаются крайне редко, если 
вообще случаются. И объясне
ние стабильности побед юных 
стрелков из «Факела» (они 
были обладателями кубка и в 
прошлом году) простое. Хо
рошие условия для учебно
тренировочного процесса,, серь
езная, целеустремленная рабо
та грамотных тренеров, Сергея 
Георгиевича Семенова и Вя
чеслава Геннадьевича Кутки- 
на. А когда есть все возмож
ности для совершенствования 
и видны перспективы, напри
мер, быть включенным в сбор
ную области, то и обыкновен
ные, не очень-то «поседливые» 
мальчишки и девчонки начина
ют относиться к своему увле
чению по-взрослому вдум
чиво.

Говорит победитель в обоих 
видах программы «пистолет- 
чиков», член сборной области 
десятиклассник Андрей Трифо
нов:

— В «Снайпере Урала» я 
участвовал уже в третий раз. 
Соревновательный опыт заме
нить невозможно ничем. II ес
ли в первый год справиться с 
волнением не удавалось, сей
час на огневом рубеже чувст
вую себя гораздо спокойнее и 
увереннее. Хотя до полного 
«владения» собой пока еще 
далеко.

«Снайпер Урала» стал для 
Андрея важным этапом в спор
тивной биографии. За успеха
ми среди сверстников в обла
сти последовали достижения 
уже на республиканском уров
не. Минувшим летом Трифонов 
занял призовое место в пер
венстве России среди юношей 
и юниоров.

...МОЯ ЖУРНАЛИСТСКАЯ 
роль была бы на этом финале 
интереснее, если бы победи
тель, «Факел», и второй при
зер, команда Ленинского рай
она Нижнего Тагила, №^и 
равные условия для подготЭ.з- 
ки. Тогда можно было бы раз
бираться в нюансах: чего не 
хватило хозяевам, чтобы опе
редить конкурентов? Но ответ 
на этот вопрос я уже знала. 
Подсказал его в первом же на
шем разговоре главный арбитр 
соревнований — судья рес
публиканской категории, инст
руктор городского спортивно- 
технического клуба. ДОСААФ 
Ефим Ефимович Лыско. Уча
стник Великой Отечественной 
войны, танкист и артиллерист, 
без малого тридцать лет рабо
тает он в этой должности. 
Подготовил несколько сотен 
спортсменов - разрядников.

— Но в каких условиях мы 
занимаемся—вы видите сами,— 
сказал Ефим Ефимович. — В 
тесном подвальном помещении 
СТК есть всего лишь один 
класс для теории. Пользуемся 
чужими тирами только два ра

за в неделю по два часа. О 
налаженном учебно - трениро
вочном процессе говорить и 
не приходится.

У стрелков Ленинского рай
она тоже нет своего тира. Так 
что все сказанное относится в 
полной мере и к ним.

...Если лидер в этом турни
ре был бесспорным, то за при
зовые места в командном за
чете борьба складывалась бо
лее упорно. Вместе с тагиль- 
чэ»ами ее вели карпинцы и 
серовчане. Стрелки из Серова 
лучше выступили в винтовоч
ных упражнениях — два вто
рых командных места. Здесь 
карпинцы показали только пя
тые результаты. Но зато «пи- 
стОлетчики» из этой команды 
взяли свое: третье место в 
МП-4, второе в МП-2. И в 
общем -зачете снайперы из 
Карпинска сумели обогнать 
соперников и занять тоетью 
строчку в турнирной таблице.

Большой вклад в командный 
успех внесла десятиклассница 
пятой карпинской школы Елена 
Фролова (на снимке вверху). 
Ей единственной удалось вме
шаться в слов сильнейших в 
личном зачете и победить в 
нем.

Хрупкая девушка и такой 
меткий ее пистолет — это кра
сивое зрелище.

— Но для точной стрельбы

нужна сильная рука, твердая 
воля, целеустремленный ха
рактер. Все это необходимо 
развивать, тренировать, — го
ворит Лена. — Главный по
мощник в этом ■— тренер, Ру
дольф Александрович Рапп.

...И вот проведено награж
дение участников финального 
турнира. Ребята поздравили 
победителей и призеров. Ска
заны добрые слова в адрес 
тагильчан, несмотря на орга
низационные трудности, сумев
ших хорошо принять спортс
менов и провести состязания. 
Можно смело ставить точку? 
Нет, мне кажется, нельзя в 
завершение не сказать^о том, 
что, к сожалению, не так вы
соки были показанные на этом 
турнире результаты. Об этом 
говорили победители, тренеры, 
судьи. Мнение сложилось од
но: соревнования на призы 
«На смену!» — это хорошо. 
Хорошо, но мало.

Чтобы подходить к ним в 
более высокой готовности, 
нужны в течение года другие 
турниры. Это — на заметку 
городским и районным комите
там ДОСААФ, федерациям 
пулевой стрельбы.

Н. ГОРДИЕНКО, 
наш спец. корр.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Нижний Тагил.

Технические результаты
Общекомандный зачет. 1 мес

то. Спортклуб «Факел» 8307 
очков. 2. Команда Ленинского 
района Нижнего Тагила. 7727. 
3. Карпинск. 7571. 4. Серов.
7453. 5. Краснотурьинск. 7210. 
6. Березовский. 5750. 7. Верх
няя Салда. 5068. 8. Белоярка.
4977.

Личный зачет. Упражнение 
МВ-5. Девушки. 1. И. Кривенко- 
ва. «Факел». 543 очка. 2. Т. Мар
тынова. «Факел». 529. 3. С. Кони- 
щева. Нижний Тагил. 513.

Юноши. 1. Д. Юриков. «Фа
кел». 550. 2. В. Ганин. «Факел». 
540. 3. Р. Хохлов. Нижний Та
гил. 533.

Упражнение МВ-9. Девушки. 
1. И. Кривенкова. 577. 2. Т. Мар

тынова. 572. 3. О. Лихачева. Бе
резовский. 562.

Юноши. 1. В. Ганин. 586. 2. 
Р. Хохлов. 582. 3. Д. Юриков. 
582.

Упражнение МП-4. Девушки. 
1. Н. Козлова. «Факел». 265. 2. 
С. Юрикова. «Факел». 264. 3. 
Е. Фролова. Карпинск. 260.

Юноши. 1. А. Трифонов. «Фа
кел». 281. 2. С. Вершинин. «Фа
кел». 27 7. 3. Р. Щарыгин. «Фа
кел». 274.

Упражнение МП-2. Девушки. 
1. Е. Фролова. 274. 2. Н. Козло
ва. 273. 3. Е. Шушарина. Ниж
ний Тагил. 261.

Юноши. 1. А. Трифонов. 287. 
2. Р. Шарыгин. 286. 3. Д. Корот
ков. Нижний Тагил. 273.

РЕПОРТАЖ

В ОЖИДАНИИ ДРАКОНА
Они улыбаются со всех сто

рон — симпатичные драконы, 
похожие на мультипликацион
ные персонажи. Их круглые 
глаза задорно смотрят из-за 
стекол витрин, из-за сверкаю
щей завесы дождика. Веселый 
дракончик парит на перепон
чатых крыльях над пакетами 
с новогодними подарками, а 
за спиной его плакат «1983тй— 
год Дракона». Другое очаро
вательное чудовище, застенчи
во потупившись, протягивает 
в толстенькой лапке флакон 
духов. Третий, темно-зеленый, 
опирается матерчатой ступ
ней на сугробы из ваты.

А вначале было слово, и 
слово это было «конкурс». 
Конкурс по оформлению тор
говых залов проходит между 
отделами свердловского 
ЦУМа с 1 декабря по 1 янва
ря. Для этого в каждом от
деле создали инициативные 
группы. Туда вошли те, кто 
проявил способности худож
ника, дизайнера или просто

мог предложить нечто инте
ресное, оригинальное. Комсо
мольцам (занимались этим в 
основном они) предстояло 
превратить достаточно проза
ичные залы магазинов в полу- 
загадочный, полный сюрпри
зов мир новогодней сказки.

Работа оказалась сложной. 
Девушкам предстояло укра
сить обширные площади: 
шесть первичных комсомоль
ских организаций поделили 
между собой ЦУМ и его мно
гочисленные отделения.

И всюду были найдены свои, 
отличные от других реше
ния. Там манекены наряжены 
Дедом Морозом и Снегуроч
кой, там из клубков ниток со
оружен снеговик, а из тесь
мы — елка, там из коробок 
красок и пластилина построе
ны сказочные домики. Глав
ное — никаких «посторонних» 
материалов, кроме дождика и 
шаров, все «свое», то, чем 
отдел торгует.

А для оформления никто от

основной работы не освобож
дал. Поэтому девушки пришли 
на воскресник и преобразили 
универмаг.

«Командовали парадом» в 
инициативных группах — На
талья Нуждина (отдел культ
товаров), Роза Гаязова, Елена 
Желвис (галантерейный), Ва
лентина Лобачевская (швей
ные товары), Светлана Анись
кова (магазин «Светлана»), 
Ирина Тагильцева, Зинаида 
Сахалдинова (текстильно-обув
ной), Елена Кабирова (посудо
хозяйственный отдел).

Кто же станет призером 
конкурса? Девушки задали за
дачу жюри, которое подвело 
итоги 25 декабря. Трудно бы
ло сказать, кто справился со 
своим делом лучше.

Впрочем, все это неважно. 
Важен результат: веселее ста
ло ходить по этажам универ
мага.

Но не только красочные 
витрины — залог душевного 
комфорта людей, пришедших

сюда, а и культура обслужи
вания, общения продавца с по
купателем. Секретарь комсо
мольской организации ЦУМа 
Ольга Серкова-Холмская заве
ряет, что с этим порядок: в 
условия конкурса входит все, 
от раскладки товаров на при
лавке до манер i и внешнего 
вида продавцов.

...Дракончики улыбаются в 
универмаге со всех сторон. 
По японскому календарю, они 
должны принести счастье тем, 
кто встречает наступающий 
год — год Дракона — в их 
присутствии. Поэтому надо 
спешить, пока все они еще не 
раскуплены.

М. КОНОВАЛОВА.

ВЫ ЗНАЕТЕ
«МАСКУ»?

На Алапаевском хлебокомби
нате открылся новый цех, ко
торый будет выпускать торты. 
Здесь трудится бригада Л. П. 
Ермаковой. В се составе во
семь женщин, без устали тво
рящих сладкую продукцию.

Основа торта — бисквит. 
Его выпекают заранее. Он 
должен выстоять сутки и лишь 
потом попадает на рабочий 
стол кондитера, где его «оде
вают» в крем, обсыпают оре
хами или шоколадной круп
кой, украшают.

Кажется, все просто. Но про
стота эта от мастерства, осо
бенно—когда смотришь, как в 
руках опытного кондитера 
Г. Б. Васильевой «вырастают» 
удивительные розы и торт 
превращается почти в произве
дение искусства.

За смену бригада выдает до 
трехсот килограммов сладкой 
продукции. Это торты «Мел 
ска», «Ореховый», «Подароч
ный», «Ожидание».

Р. ВАЖЕНИНА.
Алапаевск.

анонс!------------------------------ -----------------------------------------------------------------------------------------------------

ЛАД-В СЕМЬЕ КЛАД
В январе 1988 года выйдет в свет первый номер еженедель

ной газеты «Семья». Наш собеседник — ее главный редактор, 
писатель С. А. АБРАМОВ.

— Сергей Александрович, 
семейную тематику ведут мно
гие газеты и журналы. Чем 
вызвана необходимость созда
ния специального еженедель
ника? Какова будет его спе
цифика?

— Наша газета создана по 
инициативе Советского детско
го фонда имени В. II. Ленина. 
Стратегическая задача — за
щитить детство от тех негатив
ных явлений дегуманизации, 
которые накопились в общест
ве. Это прежде всего проблема 
сиротства, одиночества, уни
жения, духовной недостаточ
ности в детских домах, а по
рой и при живых родителях, 
падение престижа института 
семьи.

Мы собираемся досконально 
и всесторонне исследовать 
причины болезней, которые по
разили «ячейку общества». А 
это предполагает изучение все

го многообразия ее проблем: 
социальных, демографических, 
психологических, сексологи
ческих. Разумеется, важное 
место займут материалы, рас
сказывающие о счастливых, 
семьях. Нам дорога каждая 
крупица народного опыта в 
воспитании детей, который де
лает жизнь супругов возвы
шенной и достойной, позволя
ет перенести модель счастли
вой семьи и на новые поколе
ния.

Особое внимание будет уде
лено трудностям становления 
молодой семьи — жилищным, 
психологической совместимо
сти, вопросам домашней эко
номики и того самого быта, о 
который так часто разбивают
ся наши «любовные лодки».

Собираемся серьезно пого
ворить и о роли отца в совре
менной семье. В еженедельни

ке будут специальные рубрики 
и для мужчин, где будут пуб
ликоваться практические сове
ты, столь необходимые домо
хозяину, отцу, мужу.

Распад семьи больнее всего 
отзывается на детях. В печати 
уже приводились цифры, на
помню еще раз: на учете в 
инспекциях по делам несовер
шеннолетних стоят 200.000 де
тей; среди несовершеннолетних 
преступников треть составляют 
подростки от 14 до 15 лет, 
300.000 детей живут в домах 
ребенка, детских домах и шко
лах - интернатах для сирот; 
700.000 находятся в опеке, 
попечительстве или усыновле
ны. Страшную цену приходит
ся платить обществу за не
желание и неумение родителей 
освоить науку педагогику, неве
жество в тончайшей духов
ной сфере воспитания. Поэто
му мы намерены помочь семь
ям восполнить пробел в этих 
знаниях, повернуть каждого 
отца, мать к книгам выдаю
щихся педагогов-новаторов.

Охрана детства •— это и 
медицинский аспект. И здесь 
огромный ущерб нанесло мно
голетнее замалчивание реально
го положения с организацией 
медицинской помощи самым 
маленьким пациентам. Всеми 
возможными средствами на 
страницах нашего издания мы 
собираемся бороться за улуч
шение детского здравоохране
ния.

Вечерами можно наблюдать, 
как каждый член семейства 
читает «свое» издание: ребе; 
нок — «Пионерскую правду», 
мама — «Здоровье», папа — 
«Советский спорт». Мы хотим, 
чтобы наш еженедельник со
бирал их вместе для коллек
тивного, семейного чтения.

— Значит, в еженедельнике 
будут публиковаться и худо
жественные произведения?

—- Да. И прежде всего под
борки стихов, рассказы, сказ
ки, написанные классиками 
русской, советской, зарубежной 
литературы и современными

талантливыми авторами. Хо
тим привлечь к сотрудничеству 
не только известных писате
лей, публицистов, но и уче
ных психологов, демографов, 
социологов, педагогов, руково
дителей и воспитателей дет
ских домов, юристов, комсо
мольских работников. Будем 
искать новые имена, растить 
свои таланты. И, конечно, на
ша главная опора — читате
ли. Подборки писем, откликов 
будем публиковать в каждом 
номере.

— А как будет выглядеть 
еженедельник «Семья»?

— Объем — 16 полос. Вы
ходим по средам. Тираж пока 
500 тысяч экземпляров. Но в 
скором будущем газета, наде
емся, дойдет до каждой се
мьи. Распространяется ежене
дельник через подписку и роз
ничную торговлю. Подписаться 
на «Семью» можно в любом 
отделении связи. Индекс из
дания — 50119.

Беседу вела 
Г. ВОРОБЬЕВА.
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• ХОККЕЙ
В стартовой встрече чемпио

ната мира по хоккею среди 
молодежных команд в Москве 
сборная СССР обыграла свер
стников из Чехословакии •— 
6:4. За советскую команду иг
рает и воспитанник свердлов
ского хоккея Евгений Мухин 
(СКА, Свердловск).
© ХОККЕЙ С МЯЧОМ. 
ВЫСШАЯ ЛИГА

В очередном туре чем' ио- 
ната СССР свердловские ар
мейцы проводили матч в 
Абакане с «Саянами». Со 
счетом 5:4 (4:2) победу одер
жали паши земляки.

Положение команд во вто
рой группе: «Енисей» — 16 
очков (после 10 встреч), 
СКА (Хабаровск)— 15 (11), 
«Динамо» (Алма-Ата), СКА 
(Свердловск) — по 12 (по 
10), «Саяны» — 9 (10), 
«Кузбасс» — 4 (10), «Локо
мотив» — 4 (11).
© ЕАСКЕТ5ОЛ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

Во встречах алма-атинского 
тура женского чемпионата 
страны по баскетболу «Урал
маш» нанес поражение мин
скому «Горизонту» — 83:79 и 
проиграл алма-атинскому 
«Университету» — 64:68.

© ВОЛЕЙБОЛ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

Сообщаем результаты матчей 
с участием свердловских 
команд, проведенных в выход
ные дни. в мужском и жен
ском чемпионатах СССР.

ЦСКА — «Уралэнергомаш» — 
3:0 (15:13, 15:6, 15:7), СКА
(Минск) — «Уралэнергомаш» — 
3:0 (15:8, 17:15, 15:8).

«Уралочка» — ТТУ (Ленин
град) — 3:0 (15:2, 15:8, 15:8).
«Уралочка» — «Искра» (Воро
шиловград) — 3:0 (15:5, 15:2,
15:12).

«Уралочка»-2 — «Искра» — 
2:3 (15 5, 15:5, 17:19, 12:15,
10:15). «Уралочка»-2 — «Поли
техник» (Челябинск) — 3:1
(15:2, 15:9, 4:15, 15:9).

® БИАТЛОН
На традиционных всесоюз

ных соревнованиях биатлони
стов «Ижевская винтовка» 
свердловский армеец Сергей 
Антонов был вторым в гонке 
на 10 км с двумя, огневыми 
рубежами — 31.21 (0). Побе
дил в спринте москвич Л. Рез
цов — 31.09 (0). Быстрее всех 
прошел по дистанции 20 км 
свердловский динамовец Алек
сандр Попов — 59.52. Но его 
подвела неудачная стрельба— 
две минуты штрафа. А выиг
рал гонку В. Медведцев из 
Ижевска — 1:00.20 (1).

© ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 52 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45» и «5 
из 36», состоявшегося 27 декаб
ря 1987 года.

«6 из 45»: 1, 10, 11, 30, 44, 45.
«5 из 36»: 9, 17, 22, 23, 27.

© «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 52 ТИРАЖА. 

(26 — 27 ДЕКАБРЯ)

6-
11

1 — 2, 2 — 2, 3 — 2, 5 — 1
-1, 7—1, 8—1, 9—1, 10 — 1,
— 1, 12 — 2, 13 — 2.
Примечание: первая цифра —

номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи.

(ТАСС).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

30 ДЕКАБРЯ, СРЕДА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 —- «90 минут».
8.35 — «Зимний вечер в Гаг

рах». Художественный фильм.
10.00 — «Песня остается с 

человеком». «Широка страна 
моя родная».

11.00 — Новости. По окон
чании — Свердловск. «День за 
днем». Информационно-публи
цистическая программа.

15.30 — Новости.
15.40 — «Прожектор пере

стройки.
15.50 — «Автограф». Литера

турная викторина для старше
классников.

17.05 — «Народные мелодии».
17.20 — «Твои, Россия, ша

ги». Документальный теле
фильм.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Премьера мульт

фильма «Архангельские новел
лы».

18.45 — «На путях радикаль
ной реформы».

19.15 — «Шире круг». Эст
радная программа.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки.
21.15 — Продолжение эст

радной программы «Шире 
круг».

23.00 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

9.30 — Немецкий язык.
10 .00 — Фильм—детям. «Мы 

еще встретимся».
11 .00 — Дружба народов — 

дружба литератур. Передача из 
Душанбе.

11.25 — Новости.
11.35 — «Особо важное зада

ние». Художественный фильм. 
1 и 2-я серии.

17.55 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

18.00 — «Домашняя экономи
ка». «Светло, уютно и... выгод
но».

18.20 — «Видеть правду в 
вымысле поэта». Драматург 
В. Балашов.

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — «Для всех и для каж

дого». На путях радикальной 
реформы. О работе предприя
тий легкой промышленности 
в новых условиях хозяйство
вания.

20.15 — «Днестровские эски
зы». Документальный теле
фильм.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — По просьбам зрите

лей. Художественный фильм 
«Неоконченная повесть».

22.50 — Свердловск. «День 
за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка.
8.20 — Мультфильмы: «Но

вогодняя ночь», «Снежная 
мельница».

8.50 — Музыкальный фольк
лор народов СССР.• » •

17.35 — Новости.
17.45 — «Школа: проблемы 

перестройки». «Требуется ди
ректор».

18.25 — Реклама.
18.30 — «Клуб путешествен

ников».
19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Мелодии родного 

края» Фильм-концерт.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Свердловск. «С но

вым счастьем», «Почему зима 
бывает». Телефильмы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня КОНЦЕРТ, посвя
щенный 75-летию театра 
30-ХП утром ЩЕЛКУНЧИК 
вечером ТРАВИАТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
30-ХП утром ДЕНЬ 

РОЖДЕНИЯ КОТА 
ЛЕОПОЛЬДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
30-ХП утром 

ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР 
вечером ПЕНЕЛОПА 
31-ХП в 11 час. 30 мин. и 
15 час. ДЕТИ КАПИТАНА 

ГРАНТА 
вечером ДОМ МОДЕЛЕЙ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

30-ХП в 10 и 14 час.
премьера БЕЛОСНЕЖКА 

И СЕМЬ ГНОМОВ 
в 19 час. вместо объявлен
ного спектакля ПРИЕЗЖИЕ 

САЛЮТ ДИНОЗАВРАМ 
Билеты действительны.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Похищение века. 
Сила любви (две серии).

САЛЮТ — Семь самураев.
Интервенция.

ТЕМП — Тридцать три.
Другая жизнь.

УРАЛ — Легко ли быть 
молодым? Пусть говорят. Са
довник. Сергей Эйзенштейн.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Жюльетта.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Неуловимые мстители.

МИР — Артист (две се
рии).

ДРУЖБА — Взломщик. 
Антуан и Антуанетта. Рейс 
222.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Трое мужчин 
и младенец в люльке.

БУРЕВЕСТНИК — Право
судия! (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Стрелы Робин Гуда.

РОДИНА — Жюльетта.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
58-92-37; 51-39-09;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69. 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34. 51-17-62.
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